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ЗЛОБА ДНЯ

У
юго–востока Могилев�
щины появились но�
вые возможности для
развития. Президент
подписал Указ «О со�
циально–экономичес�

ком развитии юго–восточно�
го региона Могилевской об�
ласти». Семи районам —
Кричевскому, Климовичско�
му, Краснопольскому, Кос�
тюковичскому, Славгородс�
кому, Чериковскому, Хоти�
мскому — предоставляются
различные льготы и префе�
ренции. Ими смогут восполь�
зоваться инвесторы, ком�
мерсанты, работодатели,
граждане, желающие жить и

работать на этой террито�
рии. Проектом программы,
на которую до 2020 года бу�
дет выделено около двух с
половиной триллионов руб�
лей, предусмотрено созда�
ние новых и повышение эф�
фективности действующих
предприятий всех отраслей
экономики, в том числе «за�
вязанных» на переработке
местных природных ресур�
сов и сырья.

Внимание к юго–востоку
Могилевской области не слу�
чайно. Занимающий почти
треть территории Приднеп�
ровского края этот регион в
последние годы заметно

отстал в развитии. Обеспе�
чивает лишь около девяти
процентов выручки от реали�
зации продукции, товаров,
работ, услуг, девять процен�
тов промышленной продук�
ции. Словом, эффективность
использования имеющегося
потенциала крайне низка.
Такие цифры еще в начале
года на заседании облиспол�
кома, где обсуждалась прог�
рамма социально–экономи�
ческого развития юго–вос�
точного региона до 2020 го�
да, привел председатель ко�
митета экономики Могиле�
вского облисполкома Руслан
Страхар.

Продолжается подписка на «СБ» на II полугодие 2015 года.
Подпишитесь, мы не разочаруем вас!

В понедельник днем на Парти�
занском проспекте байкер на
высокой скорости врезался в
стоящий на светофоре
Volkswagen. Мотоциклист, го�
ворят в ГАИ, отвлекся, решив
поприветствовать своего «мо�
тособрата»... В итоге оказался
на больничной койке. Хорошо
что больше никто не пострадал
и сам жив остался.

Несмотря на то, что в Минске
дорожно–транспортных проис�
шествий с участием мотоцикли�
стов становится все меньше, до
полного согласия между ними и
другими водителями, горожана�
ми, которые по ночам вздрагива�
ют от шума мощных моторов, по�
ка далеко. Начальник УГАИ ГУВД
Мингорисполкома Дмитрий Кор�
зюк, к примеру, обеспокоен проб�
лемой хулиганского поведения
водителей мотоциклов, в том чис�
ле ездой на одном колесе: «В
Правилах дорожного движения
отсутствует норма, которая объя�
сняет, как должен двигаться води�
тель мотоцикла. Для урегулиро�
вания этого вопроса мы иниции�
ровали внесение дополнений в
ПДД».

Но ведь такое поведение за
рулем уже могло бы расценивать�
ся как хулиганство и наказывать�
ся соответственно. Есть же сами
собой разумеющиеся понятия.
Как то, что машина не должна ез�
дить только на двух боковых коле�
сах или всадник — задом напе�
ред. Тем более что все случаи от�
клонения от нормы не предусмот�
ришь и в ПДД не пропишешь.
Поднял мотоцикл на дыбы —
штраф, допустим, за создание
аварийной ситуации. Глядишь —
и приучились бы к порядку, а не
гарцевали на глазах у беспомощ�
ных инспекторов ГАИ на одном
колесе, поскольку это вроде бы
не запрещено.

(Окончание на 4�й стр.)

Могилевщина: 
новые возможности
для развития

■■ ГРАНИЦА. Беларусь и
КНР подписали соглаше�
ние о поставке на стан�
цию Брест–Северный
досмотрового комплекса
для контроля товаров,
перемещаемых железно�
дорожным транспортом. 

Стр. 6

■■ НАЗНАЧЕНИЕ. Папа Римс�
кий Франциск назначил
нового вспомогательно�
го епископа в Минс�
ко–Могилевскую архие�
пархию. Им стал священ�
ник Александр Яшевс�
кий, который сейчас ис�
полняет обязанности ру�
ководителя белорусско�
го отделения Общества
святого Франциска
Сальского.

■■ ЗА П Р Е Т.
С е г о д н я
вступает в
силу за�
прет на
п о с е щ е �
ние лесов
в Калин�
ковичском
р а й о н е .
П р и ч и н а
— высо�
кий класс
пожарной опасности. За�
прет уже действует в
Хойникском, Брагинском
и Гомельском районах, а
также в Пинском, Сто�
линском, Чериковском,
Мстиславском, Костюко�
вичском и Бобруйском.

■■ УДОБНО. С 13 июня в
Минске по субботам,
воскресеньям и поне�
дельникам в ночное вре�
мя организуются новые
экспрессные автобусные
маршруты № 803–ТК
«Вокзал — ДС «Шабаны»
и № 874–ТК «Вокзал —
ДС «Малиновка–4».

По сообщениям
информационных агентств.

ОДНИМ СЛОВОМ

У Сербии отношение к Беларуси особое.
Как и к нашему Президенту. На Балканах хо�
рошо помнят, как в 1999 году — непосредст�
венно в ходе агрессии НАТО против Сербии
— Александр Лукашенко заявил о намерении
посетить фактически осажденную страну,
поддержать ее граждан. И свое слово сдер�
жал вопреки заявлениям НАТО, что альянс не
гарантирует безопасность полета нашего
«борта номер 1». Многие политологи и дип�
ломаты и сегодня с улыбкой вспоминают от�
кровенную истерию, которую вызвал этот

визит в США и НАТО. А миллионы сербов уви�
дели в нашей стране и ее Президенте истин�
ного, проверенного в настоящем огне друга.

Дружба выдержала проверку и време�
нем. Белорусско–сербские отношения бу�
дут в дальнейшем только укрепляться. Уве�
ренность в этом выразил Александр
Лукашенко во время вчерашней встречи с
председателем Народной скупщины Рес�
публики Сербия Майей Гойкович. 

Дружба, проверенная
временем

Стр. 2

Грустная сага 
о беспечных
ездоках

В Хотимске недавно прошел оригинальный парад колясок.
Радовались и родители, и детвора: город живет и развивается. 

Стр. 2
Дым над Днепром

Если бы вчера кто–то сказал, что пожар под
Киевом был виден из Беларуси, это было бы поч�
ти правдой. В понедельник вечером загорелась
нефтебаза в городке Васильков. Сперва заполы�
хала одна цистерна, потом и остальные 17. Пламя
поднималось на высоту приличного небоскреба.
Погибли люди — по разным оценкам, от одного до
четырех человек. Есть пострадавшие. Пока гото�
вился этот номер, пожар еще не был потушен, а
украинская госкомиссия по техногенно–экологи�
ческой опасности стала говорить о 10–километро�
вой опасной зоне, в которой людям рекомендова�
лось без крайней необходимости не выходить из
дома, держать окна закрытыми, не употреблять в
пищу овощи и фрукты из собственных огородов...
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сегодняконтекст

Выборы
Президентские выборы в Беларуси пройдут достой�

но и согласно Конституции.
Об этом Александр Лукашенко заявил вчера в ходе

рабочей встречи с Председателем Центральной комис�
сии по выборам и проведению республиканских рефе�
рендумов Лидией Ермошиной.

Александр Лукашенко напомнил, что ранее было
немало предположений о том, что президентские выбо�
ры в стране проведут досрочно:

— Версий и домыслов в конце прошлого года было
много: Лукашенко, мол, проведет выборы в феврале,
марте, пока тут не наступили худшие времена, восполь�
зуется ситуацией в Украине и так далее и тому подоб�
ное. Я тогда сказал, что мы честно проведем эти прези�
дентские выборы и в срок. Мы это слово держим.

Касаясь международных обязательств Беларуси во
время проведения президентской кампании, Президент
подчеркнул, что мы их должны выполнить, как и преж�
де, сполна:

— Мы никому не будем запрещать наблюдать за вы�
борами, в том числе и со стороны, как и внутренним
наблюдателям. Единственное, хочу попросить, чтобы
мы не обещали того, чего не можем сделать, и не экспе�
риментировали вне законов. У нас есть законы, нор�
мальные законы — не хуже, чем у других, которые мо�
гут обеспечить стабильность и спокойное проведение
всей этой электоральной кампании, и в том числе пос�
ле президентских выборов.

Во время рабочей встречи были также затронуты
вопросы финансирования избирательной кампании. По
словам Президента, лишних денег нет, но все должно
быть достойно, как и прежде:

— У нас никогда не было «переборов». У нас не тра�
тились сотни миллионов, миллиарды долларов на эти
кампании. Никаких взяток, никаких поборов. В этом
отношении мы можем образцом служить для любого
государства.

По словам Президента, в ближайшее время состоит�
ся совещание с должностными лицами, которые будут
участвовать в организации проведения избирательной
кампании. Главную роль в этом процессе в соответ�
ствии с законодательством будет играть Центризбир�
ком. Комиссии предстоит высказать свои предложения
по конкретной дате проведения президентских выбо�
ров, решение по этому вопросу будет принимать Пар�
ламент. Президент еще раз подчеркнул, что все будет
достойно и в соответствии с Конституцией.

***
Общаясь с журнали�

стами после встречи с
Президентом, Председа�
тель Центризбиркома
сказала, что ЦИК предла�
гает провести выборы
Президента Беларуси 11
октября. По словам Ли�
дии Ермошиной, эта дата
оправданна, потому что
не придется собирать
внеочередную сессию
Парламента: «Работая
сейчас, до своего ухода
на каникулы, Парламент
может объявить данную
избирательную кампа�
нию». Глава ЦИК будет обращаться в Парламент, чтобы
это состоялось 30 июня.

Лидия Ермошина полагает, что этот день можно бу�
дет считать началом избирательной кампании. Кроме то�
го, в случае проведения второго тура выборов не будут
нарушены определенные Конституцией сроки избрания
Главы государства: «Если выборы проводятся в послед�
ний возможный день (15 ноября 2015 года. — Прим.
БЕЛТА.), то нас в этом случае упрекают, что выборы на�
значены и проводятся поздновато».

Поздравление
Президент поздравил народного художника СССР

Илью Глазунова с 85–летием.
В поздравлении, в частности, говорится:
— Во многих странах мира, в том числе и в Беларуси,

широко известны созданные Вами произведения в самых
различных жанрах — от незабываемых иллюстраций к
произведениям Федора Достоевского, исторических по�
лотен и портретов выдающихся деятелей современности
до монументальных театральных постановок.

Награждения
Президент наградил медалью Франциска Скорины

президента Европейских олимпийских комитетов Пат�
рика Джозефа Хики.

Этой награды Патрик Джозеф Хики удостоен за зна�
чительный личный вклад в развитие белорусского олим�
пийского движения, массового спорта и спорта высших
достижений.

(По сообщениям БЕЛТА 
и пресс�службы Президента.)

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Принимая руководителя сербского парламента,

Президент сказал:
— Думаю, ваш визит поспособствует укрепле�

нию двусторонних отношений и будет хорошей сту�
пенькой к визиту президента Сербии в Беларусь.

Теплый обмен приветствиями предварил серьез�
ный и предметный разговор. С одной стороны, дости�
жения налицо. Во внешнем товарообороте нашей
страны за прошлый год Сербия переместилась с 53–й
позиции на 25–ю. За 5 лет товаро�
оборот увеличился почти в пять
раз. С другой стороны, возможно�
сти для его дальнейшего роста не
исчерпаны, и теперь нужно их ма�
ксимально задействовать.

Майя Гойкович оценила отно�
шения между нашими странами
как традиционно добрые и друже�
ственные. Кстати, это первый офи�
циальный визит главы парламента
Сербии в Беларусь. И важный эле�
мент дальнейшего укрепления
дружбы между двумя странами:

— Все помнят о состоявшемся визите в Сербию
Президента Беларуси, открывшем новую эпоху в на�
ших отношениях. Рада, что парламенты двух стран
могут идти по этому пути и внести свой вклад в раз�
витие двусторонних связей.

Также с сербской парламентской делегацией
встретились руководители обеих палат нашего
парламента: председатель Совета Республики Ми�
хаил Мясникович и председатель Палаты предста�
вителей Владимир Андрейченко. Обсуждались ак�
туальные вопросы белорусско–сербского межпар�
ламентского, торгово–экономического и инвести�
ционного сотрудничества.

Максим ОСИПОВ.
osipov@sb.by

БРЕСТСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Саковский Виктор Евгеньевич —
заместитель председателя
(8–0162) 21–31–21

ВИТЕБСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Гребнев Геннадий Иванович — 
первый заместитель председателя
(8–0212) 20–42–60

ГОМЕЛЬСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Кличковская Елена Владимировна —
управляющий делами
(8–0232) 75–12–37

ГРОДНЕНСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Шулейко Юрий Витольдович — 
заместитель председателя
(8–0152) 73–56–44

МИНСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Сиренко Виктор Иванович — 
заместитель председателя
(8–017) 500–41–60

МОГИЛЕВСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Чикида Олег Иванович — 
первый заместитель председателя
(8–0222) 50–18–69

МИНСКИЙ ГОРИСПОЛКОМ

Карпенко Игорь Васильевич — 
заместитель председателя
(8–017) 222–44–44

Продолжается прове�
дение представите�
лями региональных 
и местных властей
прямых телефонных
линий. Очередные пройдут 
в субботу, 13 июня, с 9.00 до 12.00.
Публикуем телефоны, по которым
ответ держать будут представители
руководства областных и Минского
городского исполнительных 
комитетов.

Власть 
на «прямой 
линии»

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Дружба,
проверенная
временем

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Экономика юго–восточного региона,

где большинство районов пострадали от
аварии на ЧАЭС, носит индустриально–аг�
рарный характер. Производство цемента,
шифера, ликеро–водочной продукции, му�
ки, комбикормов... Главные валообразую�
щие предприятия — ОАО «Кричевцемент�
ношифер», Белорусский цементный завод
в Костюковичах, Климовичский комбинат
хлебопродуктов, Климовичский лике�
ро–водочный завод. Краснопольский,
Славгородский, Чериковский и Хотим�
ский районы специализируются на сель�
ском хозяйстве. А его развитие в этих рай�
онах затруднено из–за низкого плодоро�
дия почв, невозможности вовлечения в хо�
зяйственный оборот земель с высоким
уровнем радиоактивного загрязнения. Ми�
нусы не только в сельском хозяйстве, но и
в промышленности, сфере услуг. Отсюда
отток специалистов, низкие заработки...

Ныне главная задача — подтянуть
юго–восточные районы Могилевщины до
самых передовых в стране. По всем пока�
зателям. Этому должны поспособствовать
преференции, заложенные в разработан�
ной облисполкомом программе социаль�
но–экономического развития юго–восточ�
ного региона на период до 2020 года, кото�
рая согласно указу Президента должна
быть утверждена до 1 августа. Расчет на
то, что инвесторов и предпринимателей
привлекут существенные льготы. К приме�
ру, нанимателям и коммерсантам, работа�
ющим в этих районах, сулят льготные кре�

диты. Указом пре�
дусмотрены льго�
ты по обязатель�
ным страховым
взносам по стра�
хованию случаев
достижения пенси�
онного возраста, инва�
лидности и потери кор�
мильца.

Разумеется, по максимуму надо извле�
кать выгоду и от уже имеющихся в регио�
не производств. Председатель Кричевско�
го райисполкома Василий Сысоев уточня�
ет:

— Новое производство на «Кричевце�
ментношифере» работает под полную за�
грузку. Но есть и старые линии по выпус�
ку цемента мокрым способом, которые ну�
ждаются в модернизации. Очень надеемся,
что указ привлечет новых инвесторов, и
эти линии станут менее энергозатратны�
ми. Кстати, один инвестор к нам уже при�
шел. Из Минска. Уже в конце этого месяца
в Кричеве в тестовом режиме запустят но�
вое предприятие по производству цемент�
но–стружечной плиты. Сырье оно будет
закупать и на цементном заводе, и в лесхо�
зе — древесину. Продукция эта востребо�
вана. Налоги будут оставаться в бюджете
района. А их уже сегодня предприятие за�
платило около 1 миллиарда рублей. К то�
му же новый объект — это еще и 200 рабо�
чих мест. Это новые люди. Глядишь,
кто–то из прибывших из другого города
специалистов останется у нас навсегда.

С 2005 года население
юго–восточного региона

уменьшилось на пятнадцать
с половиной процентов.

Как следствие — недос�
таток квалифициро�

ванных кадров в
сельскохозяйствен�

ной отрасли, медици�
не. Заместитель председа�
теля Могилевского обл�
исполкома Валерий Ма�

лашко констатирует:
— Когда проводили

мониторинг в Красно�
польском районе, выяс�
нилось, что из 10 тысяч
жителей района около
восьмисот работоспо�

собных официально не
работают. Ездят в Рос�

сию или перебиваются
случайными заработками.

Другие и вовсе покидают родные
места. Указ предусматривает льготы для

тех, кто захочет построить или купить жи�
лье, обосноваться навсегда, к примеру, в
Краснополье или Климовичах. Они смогут
получить льготный кредит на 20 лет под 1
процент годовых. А мы постараемся сде�
лать все возможное, чтобы людям — при�
езжим и местным — было комфортно.
Сейчас идет строительство двух современ�
ных спортивных комплексов. В Краснопо�
лье такой комплекс с элементами аквапар�
ка планируем сдать уже в первом полуго�
дии будущего года. В Костюковичах — к
концу 2016–го. Модернизация ныне дейст�
вующих предприятий, новые рабочие мес�
та — это очень важно. Но не менее важно
значительно повысить качество и уровень
жизни людей в провинции. Ведь стратегия
развития юго–восточного региона Моги�
левщины — это не только экономика, но и
здравоохранение, образование, культура,
спорт. Это реальные люди, которым в этих
районах жить, работать, растить детей.

Собственный корреспондент «СБ» 
по Могилевской области

Ольга КИСЛЯК.
оlgak53@mail.ru

Майя Гойкович.

●● Протокол

Могилевщина:
новые возможности
для развития

Лидия Ермошина.



День защиты детей прошел под ак�
компанемент красивых фактов. Ро�
ждаемость идет вверх. Количество
«отказников» уменьшилось. Дети,
бывшие в социально опасном поло�
жении, чаще возвращаются в свои
семьи или находят новые. Но вот
«после бала» наблюдения отнюдь не
праздничные. Говорят, чужих де�
тей не бывает... Эта популярная
сентенция мгновенно перестает
работать, стоит какому–нибудь
малышу раскричаться в людном
месте. Одни осуждающе покача�
ют головой: мол, с ребенком дома
надо сидеть, другие сделают замечание вро�
де «ремня, а то разбаловали». Чужие дети,
чужие родительские сценарии раздражают
— этот посыл явно считывается и с интер�
нет–просторов, где лукавить смысла нет.
«Под раздачу» попадают многодетные, ма�
тери–одиночки, приемные родители... Пора�
зительно, как это возможно в стране, где
всегда были сильны традиции и столько де�
лается для повышения статуса семьи!

Даму в декрете осудят за то, что три года
теряет квалификацию. Выйди она на работу
— тоже плохо: будет не вылезать из больни!
чных. Стали приемным родителем — конеч!
но, это неспроста, тут явно усмотрят мер!
кантильный интерес. Родили третьего, чет!

вертого — понятно же, из–за квартиры.
Эти махровые, мелочные, безапелля!
ционные суждения как ржавчина
разъедают всегда у нас существовав!

шее уважительное отношение к роди!
тельству. На поддержку семей, меры

по увеличению рождаемости государст!
во тратит огромные средства и уси!

лия. Да, это и пособия — в этом году
появились новые: для тех, кто вос!

питывает детей от 3 и до 18 лет, а
также семейный капитал. И по!
мощь в решении жилищного воп!
роса. Если для кого–то экономи!
ческие стимулы стали дополни!

тельным аргументом родить еще одного ре!
бенка — это же отлично! Такую цель и пре!
следовала страна, стремящаяся улучшить де!
мографию. И это работает, недаром же пос!
ледние годы рождаемость идет вверх. В
2014–м на свет появились 118.534 малень!
ких белоруса, и большей частью это были
вторые, третьи и последующие дети.

Не верю, что можно сознательно выбрать
родительство, тем более многодетное, ради
каких–то преференций. Отдать без остатка
свои дни и ночи, мысли, способности, даже
здоровье воспитанию нового поколения. На
это способны далеко не все — так почему мы
столь скоры на осуждение? Да, возможно,
имеются и неприглядные примеры, но этот

отход от нормы глупо экстраполировать на
явление в целом. Кстати, и в самой системе
поддержки многодетных есть момент, никак
не работающий на повышение их престижа.
Бесплатное питание, предоставляемое детям
из больших семей в школе, в худшую сторо!
ну отличается от того, за которое родители
платят. На мой взгляд, это, как и расхожий в
школах термин «бесплатник», ребенка уни!
жает, показывая, что он вроде бы не такой,
как все. Знаю, что именно поэтому семьи, у
которых есть возможность, и не пользуются
подобной льготой.

Думаю, что отношение к чужим детям —
лакмусовая бумажка, говорящая всю правду
об отношении к своим. Ведь с этим у нас то!
же есть проблемы. В мексиканских сериалах
был штамп: как только героиня беременела,
соперницы кусали локти, потому что буду!
щий отец сразу же делал выбор в ее пользу,
заранее обожая наследника. В нашей жизни
все часто заканчивается лаконичной форму!
лировкой «ты мне роди, а я перезвоню». Для
части мужчин дети — это пришельцы, ино!
планетяне, вторгшиеся в их жизнь с недоб!
рыми намерениями оттяпать часть зарпла!
ты. Поэтому от них и надо держаться по!
дальше. Отсюда многотысячная армия злост!
ных неплательщиков алиментов, которая не
дает передохнуть судебным исполнителям.
Так из радости родительство трансформиру!

ется в источник проблем. В этом году у нас
какая–то особенная концентрация шокиру!
ющих историй. Вот одна мама утопила дво!
их малышей в ванной, а другая удушила но!
ворожденного и спрятала труп на балконе.
Ужасающее совпадение — вынесение приго!
вора аккурат в День защиты детей женщине,
сбросившей сына из окна многоэтажки. Не
оправдывая, но пытаясь понять: почему от!
цы, как правило, оказывались на задворках
этих историй? Зато, по иронии, именно
мужчины громче всего ратуют за запрет
абортов, как только эта непростая тема
всплывает в обсуждениях. И они же победно
восклицают: «Да кому она нужна теперь, с
прицепом!», останься мама по воле судьбы
одна с малышом на руках. Или вот еще не!
приглядные факты: каждая пятая семья с
детьми у нас неполная, но среди тех, где есть
ребенок с инвалидностью, — каждая третья!
И чаще всего, увы, груз проблем ложится на
женские плечи. Кстати, в прошлом году
из–за разводов в неполных семьях остались
25.500 детей...

Недавно прочитала исследование, где ут!
верждалось, что причина огромного числа
разводов в Беларуси — патриархальное
мышление наших мужчин и их неспособ!
ность выстроить партнерские отношения в
семье. Не хотелось бы перекосов, дамы тоже
бывают не подарок, но доля правды в этом
есть. Займись отцы плотно своими детьми и
своими семьями — и общий тон отношения
к родительству изменился бы к лучшему.

vasilishina@sb.by
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Джеб Буш, бывший гу�
бернатор штата Флорида и
носитель известной фами�
лии, едет в Европу, чтобы
заверить ее в своей поддер�
жке перед президентскими
выборами, об участии в ко�
торых он должен заявить в
середине месяца. В планах
Буша посетить Германию,
Эстонию и Польшу. Перед
ним стоит задача не только заручиться под�
держкой европейской общественности, но и
исправить имидж далекого от мировых про�
блем республиканца, который сформирова�
ли некоторые его соратники по партии.

Согласно опросам общественного мне!
ния, на грядущих президентских выборах в
США вопросы внешней политики будут
иметь все более важное значение, что не!
сколько выбивается из общей тенденции.
Американцы традиционно гораздо больше
озабочены проблемами своей страны, вопро!
сами налогообложения, миграции и созда!
ния новых рабочих мест. Но неспокойная
мировая обстановка вносит коррективы и в
эту сферу: наступление «Исламского госу!
дарства», нестабильность на Ближнем Вос!
токе, украинский кризис и политика России,

оцениваемая Вашин!
гтоном как агрессив!
ная, заставляют из!
бирателей все боль!
ше внимания уде!
лять внешнеполити!
ческой повестке сво!
их кандидатов.

Джеб Буш уже
заверил своих геопо!
литических друзей,

прежде всего европейских, в том, что Аме!
рика должна оставаться вовлеченной в ми!
ровую политику. Его слова о необходимости
воскрешения старых альянсов и выбор Бер!
лина, Варшавы и Таллина в качестве направ!
ления не оставляют сомнений.

Путина Буш называл «безжалостным
прагматиком» и призывал Обаму для защи!
ты стран Балтии использовать статью 5 До!
говора НАТО, которая трактует агрессию
против одной страны–участницы как напа!
дение на весь альянс. Более того, российская
тема позволит Бушу еще раз отметить про!
вал перезагрузки отношений с РФ и Хилла!
ри Клинтон как соавтора этого внешнеполи!
тического маневра. И даже если по вопросу
противостояния России в США сложился
политический консенсус, то продвижение

ряда других аспектов с республиканской то!
чки зрения будет представлять сложности. В
Германии, в частности, осознают необходи!
мость препятствия действиям Москвы в Ук!
раине, однако не обрадуются призывам к
введению дополнительных антироссийских
санкций или усиления помощи Киеву.

Непонимание Берлина могут вызвать и
другие элементы нынешней консервативной
американской политики — например, не!
приятие переговоров «шестерки» по иран!
ской ядерной программе и поддержка «Пат!
риотического акта», дающего широкие пол!
номочия спецслужбам США. В прошлом ме!
сяце Буш на протяжении одной недели дал
четыре отличающихся друг от друга ответа
относительно иракской кампании.

Немецкое же общество едино в осужде!
нии операции «Иракская свобода» и после!
дующего хаоса в стране. Сама аура амери!
канской исключительности, которая для
консерваторов является мощным оружием
внутри страны, вызывает у европейцев гра!
ничащую с раздражением иронию: в случае
Буша реакция будет еще сильнее, поскольку
его брат Джордж Буш–младший непопуля!
рен в этой стране. Джеб будет пытаться вы!
звать ассоциации со своим отцом, Джорд!
жем Бушем–старшим, которого многие нем!
цы уважают за настойчивость в деле объеди!
нения Германии.

В Польше и Эстонии Буш, без сомнения,
найдет более благодарную публику: жители
обеих стран очень рассчитывают на поддер!

жку США и НАТО в вопросе охраны своих
территорий. В Польше Буш обсудит помощь
Украине, а в Эстонии оценит модель госу!
дарственного устройства, основанную, с точ!
ки зрения Буша, на любимом республикан!
цами принципе минимального правительст!
венного вмешательства. Экономика отмече!
на как вторая важная тема европейского
турне политика.

«Губернаторов, которые идут в прези!
денты, всегда упрекают, что они знают свой
штат, но в мировой ситуации разбираются
плохо, поэтому Джеб Буш решил продемон!
стрировать, что он является лидером миро!
вого уровня», — поделился своим видением
ситуации заместитель директора Института
США и Канады РАН Валерий Гарбузов. По
его словам, основная цель поездки — не по!
говорить с лидерами Старого Света, а проде!
монстрировать избирателям, что Буш непло!
хо знает европейские проблемы.

Очевидно, что на встречах речь пойдет и
о России, и о НАТО, и о новом импульсе се!
вероатлантической солидарности. Буш не
является государственным чиновником, поэ!
тому ему лишь необходимо «показаться» и
продемонстрировать, что американцам не
чужды проблемы сегодняшней повестки
дня. Не исключено, что скоро похожий ви!
зит может совершить и Хиллари Клинтон,
которая является признанным знатоком ми!
ровых проблем.

Алексей НАУМОВ, www.ng.ru

■

Память сегодня является таким
же полем битвы, как плацдарм под
Прохоровкой, поле Куликово или
Брестский, Могилевский укреп�
районы в годы последней войны.
Здесь те же реалии: ожесточенные
сражения, завоевания чужих
культурных территорий, свои
предатели и свои герои. И если
«горячие» сражения сдержива�
ются пониманием катастрофич�
ности возможных последствий
ядерных столкновений, то поле
памяти представляется безобид�
ным ристалищем, где все виртуально и как
будто не по–настоящему. И здесь уже нет
никаких сдерживающих факторов. Но в
том–то и вопрос, что трансформация памя�
ти, отсутствие культуры памяти по своим
последствиям не менее разрушительны, чем
атака танковой дивизии.

Для того чтобы трепанация памяти вы!
глядела и ощущалась безболезненной, при!
думали теоретические предпосылки вроде
«плюрализма истин». Если же кто–то по ста!
рой памяти начнет апеллировать к науке —
дескать, истина всегда конкретна, она одна и
проверяется практикой, — его мгновенно
поднимут на смех: пещерный век, коллега,
пещерный век. Ведь если наука противоре!

чит твоим убеждениям, надо изменить са!
мо понимание науки. Так Октябрьская
революция — это революция или «пе!
реворот»? И то, и другое, а может, и не!
что третье, четвертое. Все зависит от
обстоятельств, времени и места. Парти!

заны в годы войны — герои или
крохоборы, грабящие население?
Ответ зависит от характера и уров!
ня аргументации, а главное, полити!
ческих пристрастий. Периодически
тот или иной исследователь шоки!
рует обывателей найденными фак!
тами, скажем, о том, что кто–то

«морально разлагался», а не воевал. Вот лет!
чики 21 июня 1941 года в Бресте были пья!
ными и сидели на гауптвахтах, и при этом
невинно утверждается: я здесь ни при чем,
просто излагаю факты. А уж ты, мудрый чи!
татель, сам делай выводы. Смелости на соб!
ственный вывод не хватает. Точнее, так: сме!
лости хватает лишь на лукавство в подборе
фактов, но никак не на то, что когда–то на!
зывали объективным подходом к истории. А
ведь культура памяти как раз и предполагает
не выдергивание фактов из безбрежного мо!
ря явлений, не следование собственной по!
литической программе, а системное изуче!
ние вопроса при ясном понимании теорети!
ческих приоритетов.

Но вопрос, конечно же, не в теории. Во!
прос в политике, роль которой поистине
глобальна. Ведь попробуйте вывести исто!
рию (а значит, и феномен памяти) из–под
юрисдикции политики — вряд ли что–то
дельное получится. Во всяком случае, до
сих пор ни у кого не получалось. Но тогда
надо просто быть честными. Как это дела!
ет, например, государство, четко и ясно
обозначая свои приоритеты, в данном слу!
чае по отношению к памяти. Вот это — ге!
рои, мы их уважаем и держим на них рав!
нение. А вот это — люди, запятнавшие себя
теми или иными проступками, и им не ме!
сто в пантеоне славы. По таким–то и та!
ким–то причинам. Все ясно и предельно
откровенно.

А что предлагается в качестве альтерна!
тивы? А в качестве альтернативы предлага!
ются, с одной стороны, лекала западных
ценностей, которые всем хороши, но имеют
очень отдаленное отношение к трагедиям и
славе, национальной истории, националь!
ной памяти. Вот можно же, как пишет один
автор в многотомной эпопее, представить
всю советскую историю в качестве роковой
ошибки, отступления от магистрального пу!
ти развития цивилизации, а трагические
эпизоды национальной истории собрать
вместе и консолидированно «выплеснуть»
на читателя, прежде всего западного. И со!
бирать премии, потому что это отвечает
ожиданиям этого западного обывателя. Бы!
ла ли советская история трагичной? Да, бы!
ла. Были ли вообще те же «цинковые маль!

чики»? Очевидно — были. Было все это тра!
гедией? Да, было. Но было ли это только
трагедией, и только ли гробы вспоминаются
тем же ветеранам Афганистана? Да нет, бы!
ла и слава, была и есть гордость за сделан!
ное, осталось то, что называют товарищест!
вом и воспитанием чувств. Но этот позитив
испаряется, куда–то пропадает, оставляя в
сухом остатке, как правило, негатив и ав!
торское резко отрицательное отношение к
той же советскости.

Здесь нет смысла исключать возможную
искренность: можно искренне полагать, что
советская эпоха — исключительно черное
пятно на полотне национального прошлого.
И умело подобрать свидетельства современ!
ников — недовольные, несчастные, запуган!
ные и обиженные есть всегда и везде. Но
сложно себе представить вообще любую эпо!
ху, нарисованную исключительно в темных
тонах. Никогда не было таких эпох.

Представлять в литературном творчест!
ве исключительно одну правду и забывать о
существовании иных точек зрения — значит
обеднять свой труд. Вот М.Булгаков смог так
написать свою «Белую гвардию», что нам
страшно симпатичен мир уходящий, мир Бе!
лой гвардии, и его жаль до слез, но мы пони!
маем и ту правду, которую несут иные силы
с беспощадностью рока. Писатель смог быть
честным и в отношении жизнеописания кон!
кретной семьи, и анархии безвременья, и
трагедии многих честных людей по обе сто!
роны баррикад.

■

Борис ЛЕПЕШКО.

Культура памяти

Пишите свой семейный сценарий

Буш гуляет по Европе
В МИРЕ

Юлия 
ВАСИЛИШИНА.
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Дело не стоит на месте
Вчера на Гродненщине работал заместитель Главы Админист�

рации Президента Игорь Бузовский. Он принял участие в област�
ном семинаре идеологического актива «Современные формы и
методы идеологической работы с различными категориями насе�
ления».

Программа семинара–совещания была насыщенной. К приме�
ру, мастер–класс по организации инновационных форм работы с
молодежью провела доцент кафедры педагогики Гродненского
государственного университета имени Янки Купалы Татьяна
Прудко. Директор Гуманитарного колледжа Наталья Волкович
поделилась опытом работы по воспитанию патриотизма у моло�
дежи на примере истории этого учебного заведения. О том, как
совместно решаются производственные задачи и формируется
корпоративная культура предприятия, шла речь во время посе�
щения предприятия «Гродненские электрические сети». 

Игорь Бузовский твердо убежден, что встречи в подобном
формате необходимы. Вот что он сказал:

— Такое непосредственное общение позволяет реально оце�
нить обстановку, своевременно реагировать на изменения в окру�
жающем мире. В ближайшее время проведем в Минске республи�
канский семинар идеологических работников, где в том числе
изучим и гродненский опыт. Однако хоть мы и ищем новые под�
ходы в идеологической работе, тем не менее не отказываемся от
имеющихся наработок. И хотя социологические исследования
показывают, что свыше 50 процентов населения черпает полити�
ческую и экономическую информацию в интернете, отказывать�
ся от традиционных средств и форм влияния на формирование
общественного мнения не собираемся. 

Владимир КОЗЫРЕВ.
kozyrunited7@mail.ru

Результат должен быть просчитан
Председатель Комитета госконтроля Леонид Анфимов совер�

шил рабочую поездку в Брестский район. График работы был до�
вольно плотным. Сначала Леонид Анфимов ознакомился с рабо�
той птицефабрики ОАО «Комаровка». Затем провел прием граж�
дан.

Пообщавшись с коллективом птицефабрики и осмотрев про�
изводство, Леонид Анфимов так подытожил разговор о пробле�
мах предприятия:

— В предприятие вложили очень много средств, считая, что
их спишут когда–то или будут возвращать с минимальными поте�
рями. Птицефабрика оказалась закредитованной и работает пра�
ктически без прибыли. Надо по–хозяйски подходить, даже когда
предлагают деньги и дешевые ресурсы. Каждая копейка должна
быть просчитана, как просчитан и конечный результат. Если он
не вырисовывает перспективу возврата средств или закредитовы�
вает предприятие, надо отказываться от таких проектов. Конеч�
но, такое предприятие нельзя загубить.

Александр МИТЮКОВ.
alexbresta@gmail.com

В Бресте гостям всегда рады
Вчера ведущие белорусские и зарубежные журналисты, уча�

ствующие в Х Белорусском международном медиафоруме, про�
вели мастер–классы для своих молодых коллег в Летней школе
журналистики. Состоялся также открытый диалог «Молодежь и
СМИ» с участием медиаэкспертов Беларуси и стран Евразии.

Группа участников медиафорума побывала в Бресте. Более
тридцати журналистов из стран бывшего СССР, Израиля и Гер�

мании ознакомились с
городом, посетили ме�
мориальный комплекс
«Брестская кре�
пость–герой», а также
ОАО «Савушкин про�
дукт».

Участников форума
приветствовал замести�
тель председателя Брес�
тского облисполкома
Леонид Цуприк. Обще�

ние с зарубежными журналистами он начал с краткого рассказа
о регионе и его специфике. Промышленность, сельское хозяй�
ство, бизнес, туризм и отдых, культура — все темы нашли у гос�
тей Брестчины живой отклик и немало вопросов.

Пресс–секретарь ОДКБ Владимир Зайнетдинов рассказал, что

участвует в форуме уже не в первый раз. Ему хорошо видно, как
изменяется количество гостей и их качественный состав:

— Очень рад, что присутствует много журналистов и руково�
дителей СМИ. Именно от них в большой степени зависит инфор�
мация, которая распространяется на постсоветском пространст�
ве. Это хорошая возможность поговорить о действительно важ�
ных вещах. На пленарном заседании, например, состоялся откро�
венный разговор о роли медиа в современном мире, в освещении
празднования 70–летия Великой Победы. Особое внимание уде�
лили интернету, социальным сетям, медиаканалам. Конечно, не
обошли стороной и тему Украины, в частности освещение проис�
ходящих в ней событий журналистами и понимание ответствен�
ности за то, что дается в печать и эфир.

Артем КИРЬЯНОВ.
artem.kirjanov@gmail.com

Фото автора.

MERS набирает разгон
Распространение смертельного вируса MERS, или «верблюжь�

ей пневмонии», приобретает угрожающие масштабы в Южной
Корее. Менее чем за неделю число инфицированных здесь увели�
чилось более чем в 2,5 раза и достигло 87 человек. 6 из них уже
погибли. Более того, минздрав Кореи официально подтвердил ин�
формацию о заболевании школьника, который подхватил MERS в
больнице, где находился с воспалением легких и имел контакт с
зараженным пациентом.
А ведь еще недавно счи�
талось, что дети и под�
ростки вообще невос�
приимчивы к вирусу...

Опасный корона–ви�
рус уже заявил о себе в
23 странах. Чуть ранее
вспышка активности
MERS была зафиксиро�
вана в Саудовской Ара�
вии, что вызвало особое беспокойство властей. В июле в королев�
стве ожидается наплыв паломников со всего мира во время свя�
щенного для мусульман месяца Рамадан, а в начале октября чис�
ло приезжих увеличится в связи с началом хаджа.

Работа ученых над поиском вакцины все еще не дает никаких
результатов. Из–за угрозы заражения тысячи туристов отменили
запланированные поездки в Южную Корею.

Угрожает ли заболевание жителям нашей страны? По мнению
главного эпидемиолога Минздрава Инны Карабан, пока опасать�
ся особо нечего, если, конечно, не покидать пределов страны:

— Если совершить поездку хотя бы в одну из стран, где зафи�
ксирован вирус, все–таки придется, необходимо быть крайне
внимательными и осторожными: максимально ограничить число
контактов и уж тем более исключить их с людьми, которые ка�
жутся вам нездоровыми. Тщательно соблюдать личную гигиену,
как можно чаще мыть и обрабатывать руки. MERS распространя�
ется воздушно–капельным путем. На ранних стадиях почти ни�
как о себе не заявляет. Позже у пациентов развивается тяжелое
острое респираторное заболевание с симптомами лихорадки,
кашля и недостаточности дыхания. В группе риска люди с ослаб�
ленным иммунитетом, хронической болезнью легких, диабетом и
почечной недостаточностью.

Марина ЗУБОВИЧ.
eversman@sb.by

Мина на детской площадке
В Гомеле во дворе многоэтажного дома по улице Курчатова

рядом с городским автовокзалом коммунальщики во время уста�
новки игрового оборудования для детей обнаружили подозри�
тельный железный предмет. Он находился в полутораметровой
яме. Металлическая опора нового детского городка уперлась во
что–то твердое. Хотели расколоть, присмотрелись — мина! Вы�
звали милицию.

В отделе информации и общественных связей УВД Гомель�
ского облисполкома рассказали, какие действия были предпри�
няты:

— Опасную территорию оцепили. Из жилого дома по адресу
Курчатова, 9 были эвакуированы 34 жильца. Саперы из войско�
вой части № 5525 извлекли боеприпас из земли, а также провери�
ли с помощью миноискателя окрестности.

Опасной находкой оказалась мина времен Великой Отечест�
венной войны калибра 82 мм. Боеприпас вывезен на полигон и
уничтожен.

Станислав ГАЛКОВСКИЙ.
sb_gomel@mail.ru

Малый бизнес 
спасет экономику —
кто мешает?

Предприниматели обсуждают про�
ект Директивы Президента «О дополни	
тельных мерах по развитию предприни	
мательской инициативы и стимулирова	
нию деловой активности в Республике
Беларусь». Поможет ли принятие доку�
мента малому бизнесу выйти из «корот�
ких штанишек» и стать генератором эко�
номики в условиях глобального кризиса
больших производств? Дискуссия на эту
тему сегодня, 10 июня в 10.10 в прямом
эфире интернет�телевидения «СБ». Гос�
тем студии «ТВое сегодня» будет пред�
седатель Белорусского союза предпри�
нимателей, доктор философии, член ра�
бочей группы по упрощению налоговой
системы при Совете Министров Алек�
сандр Федотович Калинин.

В ходе трансляции вы можете зада�
вать вопросы гостю и участвовать в разго�
воре на странице вещания портала sb.by.

АНОНС

Б
лаготворительная акция 
«Будем вместе!» стартовала 
в Воложинском и Молодечненском
районах. За один день «СБ»
приобрела сразу четверых новых

подписчиков. Ни один из них на дом
нашу газету никогда не получал, 
а теперь благодаря подарочной
подписке почтальоны будут
доставлять ее 5 раз в неделю.

Сергея Круглика корреспонденты
«СБ» застали на занятиях в отделении
дневного пребывания для инвалидов Во�
ложинского территориального центра
социального обслуживания населения:
как всегда, что–то мастерил. Дворик
центра его подопечные превратили в
райский уголок: море цветов, теплицы,
изумительный ландшафтный дизайн.

Сергей живет вдвоем с отцом, прикован�
ным к постели, приходится нелегко, но
оптимизма он не теряет. Тем более сей�
час, когда у него в друзьях «СБ». Пода�
рочные подписные квитанции также по�
лучили многодетные семьи Виктора Мо�
кея и Татьяны Морской. В каждой — по
пятеро детей, но всё успевают. Виктор
Михайлович отстраивает свой дом, а
Татьяна Михайловна буквально на 5 ми�
нут вырвалась к нам с работы на велоси�
педе — у нее как у социального работни�
ка 9 подопечных, к шестерым нужно бы�
ло успеть до вечера...

А в Молодечно пополнила ряды на�
ших подписчиков Зинаида Николаевна
Фоменко. Партизанка, ветеран Великой
Отечественной. Совсем скоро, 6 августа,
она будет праздновать юбилей, 90–летие.
Часть войны трудилась в колонне подвоза
особого резерва, помогала снабжать
фронт топливом, боеприпасами, продук�
тами. Участвовала в освобождении Кениг�
сберга, награждена орденом Отечествен�
ной войны II степени, медалью «За победу
над Германией» и редкой теперь медалью
«За победу над Японией». Принимая под�
писную квитанцию на «СБ» на полгода и

пожелания еще долго здравствовать, Зи�
наида Николаевна в долгу не осталась:

— Всем сотрудникам газеты желаю
дожить до моих лет и не болеть — это
главное!

Юлия ВАСИЛИШИНА.
vasilishina@sb.by

Журналисты — ветеранам
●● Акция «СБ»

(Окончание. Начало на 1)й стр.)
Кстати, о том, что куролесить ху�

лиганствующим мотоциклистам оста�
лось недолго, заявляли еще в прошлом
году. Способов избавить улицы от
опасных мототрюкачей и ночного
грохота двигателей предлагалось мно�
го. Горожане же, уставшие от ночного
пронзительного воя моторов, говори�
ли, что обязательно нужно соотносить
мощность мотоцикла со стажем вож�
дения, и даже настаивали на ради�
кальных мерах — вообще запретить
въезд в город. Специальная комиссия
при Генпрокуратуре предлагала свои
методы. К слову, некоторые из них
уже работают. К примеру, на станци�
ях диагностики все автомобили и мо�
тоциклы теперь проверяют с помо�
щью новых приборов — шумомеров.
А это значит, что к участию в дорож�
ном движении не допустят мотоцик�
лы, уровень акустического шума кото�
рых превышает предельно допусти�
мые нормы и значения. При прохож�
дении техосмотра измеряют в том чи�
сле и его. В прокуратуре считают, что
благодаря такому подходу особо шум�
ные «байки» не появятся на дороге, а
если и появятся, то беспечных ездоков
оштрафуют за отсутствие техосмотра.

Ну а если проверка пройдена и
вроде как все в порядке? Тут и к спе�
циалисту не ходи, все понятно: что
мешает водителю перед техосмот�
ром привести мотоцикл в соответст�
вие с требованиями, а после снова
установить тот же прямоточный глу�
шитель? Собственно говоря, ничего.
Знают же, что на дороге уровень шу�
ма у них не проверят ни специали�
сты «Белтехосмотра», ни сотрудни�
ки ГАИ. Вот и ездят — шумные, ли�
хие, нередко без регистрации и прав.
А уж на какой скорости...

В ближайших номерах «СБ» мы
продолжим тему ездоков, которые уп�
рямо желают оставаться вне закона.

Отдел журналистских 
расследований.

Грустная сага
о беспечных
ездоках
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Сплав молодости 
и традиций

Специфика Академии управления —
в непрерывной системе образования.
Здесь ведутся подготовка вчерашних
школьников, юных и амбициозных, а так"
же переподготовка и повышение квали"
фикации уже действующих руководите"
лей. Поэтому говорят: «В академии за од�
ними партами сидят и студенты, и мини�
стры». Из будущих специалистов и опыт"
ных управленцев организуются совмест"
ные учебно–научные группы. Таким об"
разом молодая энергия образует сплав с
мудростью, проверенной на практике,
что делает учебный процесс еще более
динамичным и насыщенным.

Чему здесь научат?

Академия управления предоставляет
абитуриентам более 90 программ основ"
ного и дополнительного образования — в
Институте государственной службы
(ИГС) и Институте управленческих кад"
ров (ИУК). Каждый год совершенствуют"
ся учебные программы, появляются но"
вые специальности. Обучающимся пред"

лагаются циклы гуманитарных,
естественно–научных, математи"
ческих, управленческих, право"
вых и экономических дисцип"
лин. Большое внимание отводит"
ся изучению современных
компьютерных технологий и
иностранных языков.

В академии работают талант"
ливые педагоги, которые переда"

ют не только свои знания, но и жизнен"
ный опыт. К преподавательской деятель"
ности приглашаются также высшие долж"
ностные лица государства, руководящие
работники Администрации Президента,
Совета Министров, министерств и ве"
домств, судов, таможенных органов, про"
куратуры, известные ученые Беларуси и
зарубежья.

Магистратура на выбор

Магистратура в Академии управле"
ния, научно–ориентированная и прак"
тико–ориентированная, пользуется ус"
тойчивым спросом и не отстает от тре"
бований времени. За последние два го"
да количество магистерских программ
возросло с шести до тринадцати, а на"
бор магистрантов увеличился более чем
в два раза. Большинство управленцев
останавливает свой выбор на практи"
ко–ориентированных программах, свя"
занных с инновационным менеджмен"
том, государственно–частным партнер"
ством, финансовыми рынками, техно"
логиями управления персоналом,
электронным правительством и други"
ми актуальными областями. Науч"
но–ориентированная магистратура, в
свою очередь, предлагает молодым спе"

циалистам усовершенствовать свои зна"
ния в областях юриспруденции, миро"
вой экономики, управления народным
хозяйством, социальными и экономи"
ческими системами.

Прием документов в магистратуру ве�
дется с 27 июня по 5 июля. Вступительные
испытания проводятся с 6 июля по 12 июля.

Нестандартный подход:
забудьте о скучных

лекциях!
В Академии управления учат мыслить

на перспективу, анализировать, действо"
вать, а уже потом — знать теорию назу"
бок. Проводятся круглые столы и конфе"
ренции с участием белорусских и зару"
бежных экспертов, общественных деяте"
лей, дебаты, семинары, моделирование
реальных управленческих ситуаций, де"
ловые игры, мастер–классы, лекции в ви"
де диалогов, выездные занятия. Практика
проходит на базе престижных организа"
ций, в государственных органах, а также

в рамках обменов — за рубежом. В Акаде"
мии управления не ограничиваются клас"
сической формой обучения под руковод"
ством преподавателя, в вузе реализуются
также формы самообразования.

Возможности, открывающиеся перед
студентами и слушателями, огромные.
Каждый способен реализовать себя в уче"
бе, творчестве, занятиях физкультурой —
записаться в клубы и кружки, где можно
найти единомышленников и научиться,
например, ораторскому мастерству или
пению, поучаствовать в престижных рес"
публиканских и международных конкур"
сах. Любителям активного отдыха и здо"
рового образа жизни наверняка понра"
вится новый спортивный комплекс в од"
ном из общежитий.

В академии действуют Научно–исследо"
вательский институт теории и практики
госуправления, который служит источни"
ком ценных знаний в области государствен"
ной политики, а также Студенческое науч"
ное общество и Совет молодых ученых, где
можно смело заявить о своих идеях.

Перспективы: 
кем я стану в будущем?
Выпускники академии занимают важ"

нейшие посты в государстве. Это минист"
ры и депутаты, директора предприятий,
руководители крупных организаций, экс"
перты и специалисты в самых разных
сферах управления, экономики, культу"
ры, здравоохранения, науки, IT–техноло"
гий. Не случайно в процессе обучения
важную роль играет практика. Совершен"
ствуется взаимодействие студентов с ор"
ганизациями — заказчиками кадров и по"
тенциальными работодателями, прово"
дятся зарубежные стажировки.

В Академию управления поступают те,
кто уверен в своих силах, не боится труднос�
тей и знает, что способен достигнуть высо�
ких целей. Если все это о вас — приходите, мы
будем рады новым слушателям и студентам!

Мария ВОЙТИК, 
Наталья ИЛЬИЧЕВА.

А
кадемия управления при
Президенте — это элит%
ное учебное заведение,
аналогов которому в
стране нет. Богатые тра%
диции перекликаются
здесь с современными

подходами к образо%
ванию, которое пре%
тендует на то, чтобы
быть конвертируе%
мым во всем мире.
Престижная профес%
сия управленца, ко%
торую получают в
академии — лидере
среди национальных
вузов в системе вос%
питания таких кад%
ров, и очень востре%
бованна, и весьма
ответственна.

Ключ к совершенству

ГЛАЗАМИ ВЫПУСКНИКОВ

Инвестиции в будущее: 
Институт управленческих кадров

Институт управленческих кадров академии — отличный старт для лидеров, при"
чем сразу в четырех областях знаний: управления, экономики, права, информацион"
ных технологий. Абитуриентам предоставляется возможность освоить одну из трех
специальностей: «Государственное управление и право» (квалификация — «юрист»),
«Государственное управление и экономика» (квалификация — «экономист–менед"
жер»), «Управление информационными ресурсами» (квалификация — «менед"
жер–экономист информационных систем»). Подготовка ведется на базе среднего,
среднего специального и высшего образования как на дневной, так и на заочной фор"
мах.

При поступлении на I ступень высшего образования абитуриенты сдают три вступи"
тельных испытания в форме централизованного тестирования. Будущим экономистам и
специалистам по информационным системам необходимо знание русского (белорусского),
иностранного языка, математики, а начинающим правоведам — русского (белорусского),
иностранного языка и обществоведения. При поступлении для получения второго или пос"
ледующего высшего образования вступительные испытания не предусмотрены.

Сроки приема документов в Институт управленческих кадров по адресу: 
г. Минск, ул. Московская, 17

для получения образования за счет средств республиканского бюджета — с 8 по 15 июля, 
для получения образования на условиях оплаты — с 8 июля по 2 августа. 

Дополнительная информация — на сайте Академии управления

www.pac.by
в разделах «Абитуриенту» и «Магистранту», а также в приемной комиссии по телефонам: 

(+375 17) 229–50–66, 226–37–44.

Гарантии карьерного роста: 
Институт государственной службы

Институт государственной службы предназначен для действующих управлен"
цев, уже имеющих высшее образование и желающих совершенствоваться и доби"
ваться карьерных высот. Здесь проходят подготовку, переподготовку и повышение
квалификации руководители всех уровней. Компетентностный подход, реализован"
ный во всех учебных планах, позволяет сразу же перейти к практическому приме"
нению своих знаний. Предусмотрена дистанционная форма изучения дисциплин по
выбору с учетом профессиональных предпочтений каждого.

Слушатели могут пройти подготовку по уникальной специальности «Государ"
ственное строительство». Широк спектр не менее актуальных специальностей пере"
подготовки: «Государственное и местное управление», «Государственное управле"
ние и идеология», «Инновационный менеджмент», «Экономика и управление на
предприятии промышленности», «Деловое администрирование», «Антикризисное
управление предприятием», «Международные отношения». Руководителям предла"
гается освоить также особенности управления национальной экономикой, агропро"
мышленным комплексом, социальной сферой, персоналом, государственными ин"
формационными ресурсами, изучить тонкости международного маркетинга.

Повышение квалификации в Институте госслужбы также пользуется популяр"
ностью. Ежегодно в рамках госзаказа обучение проходят около 3,5 тысячи руково"
дителей и специалистов госорганов и организаций.

Прием документов на факультет подготовки и переподготовки идет 
с 4 июня по 20 июня по адресу: г. Минск, ул. К.Маркса, 22. 

Контактные телефоны: (+375 17) 229–53–52, 229–53–62, 229–53–81, 229–53–82. 
Более подробная информация о поступлении в ИГС размещена на официальном сайте

Академии управления http://www.pac.by в разделе «Слушателю».

Заместитель председателя Постоян$
ной комиссии по образованию, культуре
и науке Палаты представителей Нацио$
нального собрания Беларуси Наталья Ку$
чинская, выпускница по специальности
«Государственное управление социаль$
ной сферой»:

— Сильные моменты учебы в академии
— это проведение научно–практических

конференций по различным темам госуправления и де"
ловые игры. Они шли на ура. Программа подготовки бы"
ла выстроена четко, грамотно определен перечень дис"
циплин. Развивающими для управленца были занятия по
информационным технологиям, иностранному языку.
Очень важен был анализ социально–экономических про"
цессов. Запомнились курсы по правотворческому про"
цессу и психологии управления. Отдельно обозначу
форму дистанционного обучения. У нас были две дис"
циплины на выбор: принятие управленческих решений и
дипломатический протокол. Курс в такой подаче изуча"
ется качественно и запоминается прочно. Информатиза"
ция процесса обучения в академии действует реально.

Художественный руководитель Национального
академического драматического театра имени
М.Горького, режиссер Сергей Ковальчик, выпускник
по специальности «Государственное управление и
экономика»:

— Чему можно было научиться в академии кадро"
вому режиссеру, творцу, постановщику? Cтратегии,
умению мыслить по–другому, более организованно.
Настоящее, фундаментальное, образование я получил
в Академии управления — за счет третьего высшего
переосмыслил первые два и понял, как же я недобирал в своих поз"
наниях! Я до сих пор берегу конспекты и учебники в цифровом ви"
де. Частенько их открываю, вспоминая то, что усвоил когда–то. Ру"
ководитель один в поле не воин, ведь управлять — это прежде всего
уметь собрать команду, которая бы работала на идею. За время уче"
бы в академии я, как самолет на взлетной полосе, продул все мото"
ры, осмотрелся вокруг, понял, какой объем знаний и человеческих
качеств мне нужен, чтобы успешно взлететь. Скажу по секрету: эко"
номика близка театру. Цикл жизни товара — это цикл жизни спек"
такля. Все эти аналогии здорово помогают мне при выборе матери"
ала для очередной постановки. Продажа и маркетинг — такие же
нужные вещи, как подбор актеров или музыки к пьесе.



Листая записные книжки за прошлый год и за этот,
читая даты, обратил внимание, что ездил во все четы�
ре стороны света по нашей не такой уж и маленькой
Беларуси. В разные области, города, большие и ма�
ленькие населенные пункты, по мостам через широкие
и узкие реки. Пересматривал фотографии в телефоне,
изучал свои дорожные зарисовки.

Ездил весной, поздней осенью, когда все золотое и
рыжее, летом, когда все за окном машины зеленое. Зи�
мой, когда все черно–белое, как на старой фотогра�
фии. Вот в январе, после метели, глядя в окно плацка�
ртного вагона, я и обратил внимание на огромное ко�
личество заборов, тянущихся вдоль железной дороги.
Светило сквозь дымку солнце, поезд мчался, я смотрел
в окно на бегущую графичную картину.

Заборов тянулось и бежало вдоль железной дороги
превеликое множество, самых разных конструкций.
Бесконечное число вариантов. Высоченные из белого
силикатного кирпича с башенками. Серые из бетон�
ных плит с железными воротами, из красного кирпи�
ча... Ажурные, кованные из металлических прутьев,
прозрачные из сетки–рабицы. Из рифленых листов
железа: коричневые, зеленые, синие, желтые. Из ста�
рых серебристых досок, из колючей проволоки и из са�
мой обыкновенной. Из кольев, фигурные, отлитые из
бетона, классические из штакетника, похожие на рас�
чески, даже из толстых бревен попадались. Летом и
осенью заборы и ограждения не так заметны. Кусты,
листья, деревья хорошо маскируют всю эту архитекту�
ру, а вот зимой они как на ладони.

Когда поезд проехал Пуховичи, то выглянуло солн�
це, тени вытянулись на снегу, забор из частокола вдруг
напомнил мне что–то привычное, много раз виденное.
Вспомнил! Наши заборы похожи на привычный
штрихкод! Да, именно на этот графический знак, от�
печатанный на упаковке товаров, а иногда и на самих
товарах. Странное сравнение, согласитесь.

Задумался. И раньше заборов хватало. Вокруг
предприятий, школ, детских садов, парков и скве�
ров, кладбищ. Причем, самое непонятное — наличие
заборов вокруг кладбищ и могил. Зачем они там? Ка�
жется, испанский писатель Рамон Валье–Инклан еще
в позапрошлом веке едко пошутил, стоя у кладбище�
нской стены: «Живые на кладбище не спешат, а
мертвые оттуда уже никогда не выйдут...»

В деревнях, между прочим, количество заборов
сильно уменьшилось. Объяснение простое, на поверх�
ности. Не держат деревенские жители ни коров, ни
овец, вот и заборы, защищавшие огороды, не городят.
А вот все остальные жители нашей синеокой, особен�
но владельцы загородных домов уже давно принялись
соревноваться друг с другом, кто соорудит самую на�
дежную и самую неприступную ограду. Попадаешь в
такой поселок — и бредешь вдоль забора, как в каньо�
не, под ногами плитка, а над головой небо. Что там за
железом? Слышны голоса, смех, музыка, собачий лай.
Иногда замечаешь видеокамеру, на столбе, следящую
за твоим перемещением. Маленькие участки и высо�
кие заборы. Такого ни в Польше, ни в Чехии, ни в Ис�
пании, ни в Германии я не видел...

Я не против заборов, не против железных две�
рей, оград и колючей проволоки. Думаю, что со вре�
менем, пройдет лет 20, заборы начнут исчезать. Лю�
ди опять станут доверять друг другу, перестанут
прятаться и таиться.

Вспомнил подоконник в сенях деревенской хаты
своего деда. Обычное окно, дубовый, некрашеный,
растрескавшийся, не очень широкий подоконник. В
левом углу лежал замок с воткнутым в него ключом.
В ушке ключа веревочная петля. Рядом с замком
алюминиевая кружка без ручки, старый нож с чер�
ным обломанным лезвием, только в грибы с таким и
можно пойти, а на большее он и не годится. Нес�
колько погнутых ржавых гвоздей. Композиция из
них напоминала иероглиф. Тронешь один гвоздь,
новый иероглиф получается.

Но я о замке, лежащем на подоконнике. Не пом�
ню, чтобы тем исправным замком пользовались, что�
бы вешали его на дверь хаты, продевая в пробой. Да�
же когда все уходили со двора на далекий луг сгре�
бать сено, то и тогда замок оставался на подоконнике.
К двери ставили палку. Именно она охраняла и сторо�
жила хату и все, что в ней было. Ни дед, ни бабуля, ни
родители ни разу не рассказывали, что из дома
что–нибудь вынесли, украли. Поздним вечером дверь
закрывали изнутри, просто накидывая крючок.

Зачем был нужен тот замок, если им не пользова�
лись? Думаю, для порядка.

Владимир СТЕПАН.
ladzimir@tut.by
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СТЕПАНОМ

Штрихкод 
современности
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Европа стонет под наплывом неле�
гальных мигрантов. В поисках
лучшей жизни тысячи жителей

Афганистана, Ирака, Сирии, Ливии, а
также стран бывшего СССР и Юго–Вос�
точной Азии правдами и неправдами
пытаются проникнуть на вожделенную
территорию Евросоюза. Они плывут на
утлых суденышках через Средиземное
море, идут тайными тропами в карпат�
ских горах, прорываются через слабоза�
щищенные границы прибалтийских го�
сударств. По сути, на восточном рубе�
же ЕС только белорусская граница, не�
рушимая еще в советские времена, про�
должает оставаться непреодолимым
барьером для нелегалов. Недавно укра�
инский премьер–министр Яценюк зая�
вил, что его страна будет ставить неле�
галам заслон в том случае, если Евро�
па... поможет с вооружением и сна�
ряжением для армии. Беларусь
же никого не шантажирует и,
не торгуясь, продолжает
руководствоваться прин�
ципами добрососедских
отношений: за свой счет
защищает чужие интересы,
не пуская в Европу до
10.000 нелегалов в год.

Характерные эпизоды
этой незаметной, но важ�
ной работы наших погра�
ничников произошли лишь
за 4 последних дня. В этот
короткий период были за�
держаны 34 нарушителя из
Ирака, Вьетнама, Эквадора,
Грузии и Украины. Не
обошлось без стрельбы.

В Браславском районе
шестеро вьетнамцев, упор�
но двигавшихся в сторону
госграницы, проигнориро�
вали требование остано�
виться. Старшему пограни�

чного наряда пришлось
сделать предупредитель�
ный выстрел в воздух.
Только после этого неза�
конные мигранты одума�
лись и сдались. Полоцкие
пограничники выяснили,
что все шестеро прибыли
в Беларусь из России,
пытались перейти в Ев�
росоюз. После уплаты
штрафа все они бу�
дут депортированы
из страны.

Через день в
лесу недалеко от
латвийской грани�
цы заблудились 14
граждан Ирака —
десять взрослых и чет�

веро детей, младшему не
исполнилось и трех лет. В

пресс–службе Госпогранкоми�
тета рассказали, что из всей
группы только одна женщи�
на немного говорила по–рус�
ски. Она и призналась, что,
продав на родине все свое
имущество, иракцы пытались
попасть в страны ЕС. Пер�
вым делом добрались до Рос�
сии, нашли проводников, ко�
торые доставили их в бело�
русскую погранзону и, пока�
зав направление к границе,
уехали. Не зная толком ме�
стности, группа двинулась в
лес. Почти сутки понадоби�
лись им, чтобы понять: они
безнадежно заблудились.
Можно с уверенностью ска�
зать, что спасла их соотече�
ственница, которая позво�
нила в службу спасения.

С помощью МЧС и лес�
ников полоцким погранич�

никам удалось отыскать груп�
пу голодных, искусанных ко�
марами и мошкарой людей.
Измученным иностранцам
оказана помощь, их здоровью

уже ничего не угрожает. Их то�
же ожидает депортация.

Также в эти дни уже у бело�
русско–литовской границы задержа�

ны двое граждан Грузии, восемь нелега�
лов из Вьетнама и их проводник — че�
ченец, который тоже планировал ос�
таться в ЕС.

Пытаются проникнуть в Евросоюз и
по фальшивым документам. Например,
сморгонские пограничники задержали
гражданку Эквадора, которая сначала
предъявила чужой паспорт, а затем и
собственный — правда, с признаками
подделки. А в Бресте с такими же, час�
тично подделанными, документами ос�
тановлена гражданка Украины, пытав�
шаяся выехать в Польшу.

Такие истории происходят почти
каждый день. И, пожалуй, нелегалам и
их проводникам давно пора бы усвоить,
что Беларусь — отнюдь не проходной
двор. Однако наивные мечтатели о луч�
шей доле продолжают испытывать на
прочность наши кордоны. Поэтому по�
кой пограничникам, как всегда, только
снится.

Роман РУДЬ.
rud@sb.by

●● Граница

Имя легендарного минского градона�
чальника Кароля Чапского в год
155–летия со дня его рождения осо�

бенно на слуху. Благодаря этому человеку
минчане узнали о телефоне и конке, которая была прото�
типом трамвая. В городе одно за другим появлялись раз�
личные учебные заведения и прочие значимые социаль�
ные проекты, два из которых и сегодня известны на всю
страну — Национальный академический театр имени Ян�
ки Купалы и пивзавод «Богемия» (сегодня — «Оливария»).
А после смерти графа была учреждена стипен�
дия его имени, которую выплачивали самым спо�
собным ученикам. Спустя сто лет традицию во�
зобновили, и вчера первую именную стипендию
Чапского за социальный проект получили пятеро
студентов минских вузов.

Никита Дубко из БГУИР, Дмитрий Буйнов�
ский из Высшего государственного колледжа
связи, Александр Рогулин из МГЛУ, а также Ни�
колай Богомяков и Илья Рокач из Академии уп�
равления вместе создали проект «Школа успе�
ха». Никита рассказывает, что они решили по�
мочь другим людям достичь своих целей в раз�
личных сферах. Создали обучающие тренинги
из 9 занятий, которые запустили в марте, — от
тайм–менеджмента до искусства изучения ино�
странных языков.

— Из 15 человек, которые подали заявки, до
конца доучились лишь пятеро. Зато есть замет�
ные результаты, например, одна из выпускниц
стала председателем совета старост БГУ. Навер�
няка в этом и наша заслуга.

Теперь каждый из парней в течение полуго�
да будет получать ежемесячный бонус к стипен�
дии — 600 тысяч рублей. Проявить себя студен�
ты смогли на площадке проекта «Минская сме�
на. Лидер», который уже 8 лет продвигают Мин�

горисполком и Акаде�
мия управления при
Президенте. Ярослав
Болванович, начальник
отдела главного управ�
ления идеологической
работы, культуры и по
делам молодежи Мин�
горисполкома, замеча�
ет, что за время работы
«Минской смены» поя�
вились более 50 ярких

проектов, и каждый второй удалось воплотить в жизнь.
Например, банк костного мозга и реконструкцию мало�
фасадных зданий 1950 — 1960�х. На этот раз заявки по�
дали 90 студентов из 25 вузов.

Ольга ПАСИЯК.
pasiyak@sb.by

Крепкое напоминание
западноевропейцам
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Они окунулись
в реку времени



На 66–м году скончалась 
Джуна Давиташвили, самый
известный экстрасенс–цели�
тель Советского Союза. Гово�
рят, она врачевала как мини�
мум трех глав государств —
генсека Брежнева, президен�
тов Ельцина и Рейгана, дру�
жила с Аркадием Райкиным,
выступала с Игорем Талько�
вым... Сама она говорила, что
душа ее умерла вместе с сы�
ном Вахо, который погиб 
в 2001–м в автокатастрофе. 
С тех пор жила затворницей,
начала слепнуть, потеряла
свой волшебный дар. Впрочем,
а был ли он? Об этом сегодня
споров ничуть не меньше, чем
вокруг баснословного наслед�
ства, оставленного Джуной 
в Москве. Действительно, кто
она — целительница, мисти�
фикатор или просто человек,
использовавший заложенные
в каждом из нас способности
на полную катушку?

«Все мы целители, не только
Джуна, — уверяет главный на�
учный сотрудник Института
физики НАН, профессор Евге�
ний Толкачев. — Абсолютно ка�
ждый человек владеет способ�
ностями такого рода, основан�
ными на внушении. Это научно
доказано еще в советское время.
Тогда изучение «эффекта Джу�
ны» проходило в научных лабо�
раториях Академии наук СССР
по требованию Брежнева. И, ко�
нечно, являлось тайной под се�
мью замками. До этого академи�
ки уже проводили «эксперимен�
ты на дому» — исследовали спо�
собности экстрасенсов, пригла�
шая их к себе. А тут совершенно
официально, с выделением со�
лидных денежных средств, была
поставлена задача изучить фе�
номен диагностики и лечения
без прямого контакта между па�
циентом и целителем. Было за�
действовано много специальной
аппаратуры. Вот тогда ученые и
выяснили много интересного. В
частности, что успех целителя
во многом зависит от веры в не�
го пациента — то есть речь об
эффекте плацебо». Его, кстати,
и Джуна никогда не отрицала...

Заведующий отделением
гнойной хирургии 2–й клиниче�
ской больницы Минска Сергей
Федоренко тоже признает, что
есть целый ряд заболеваний, ко�
торые на начальной стадии мо�
жно повернуть вспять, задейст�

вовав внутренние резервы орга�
низма, иными словами, этот са�
мый эффект: «Правильно на�
строенный организм сам спра�
вится и отторгнет то, что ему
мешает. В частности, поддаются
такому воздействию рожистые
воспаления, которые люди не�
редко по совету друзей спешат
«зашептать» у какой–нибудь
бабки, а потом говорят об этом,
словно о каком–то невероятном
чуде. На самом деле в данном
случае справляются с пробле�
мой пациенты сами, а бабка —
ну как идейный вдохновитель,
нужна, чтобы поверить в собст�
венные возможности. Когда же
процесс болезни заходит доста�
точно далеко, появляется серь�
езная угроза здоровью или даже
жизни, надо не рисковать, а по�

спешить к врачам. Дело медици�
ны — лечить!»

С точки зрения Евгения Тол�
качева, все мы обладаем свойст�
вом воспринимать внешнюю ин�
формацию не только осознанно,
но и чувствуя ее: «Почему глу�
хие танцуют и прекрасно попа�
дают в такт? Потому что они
чувствуют ритм. Воспринима�
ют его своим телом... Талантли�
вые от природы люди просто
используют эти вполне естест�
венные способности. Целитель�
ство Джуны и ей подобных —
это не лечение в прямом смыс�
ле. Суть в установлении контак�
та на умении чувствовать дру�
гого человека. Потом остается
перенаправить его энергию в
нужное русло — перенастроить
эмоционально, заставить пове�

рить и т.д.». В том, чтобы акти�
визировать внутренние резер�
вы человека, конечно, нет ни�
чего дурного. Возьмите, к при�
меру, практику традиционной
медицины в Китае. Но наши
ученые знают массу примеров,
когда серьезно больные погиба�
ли только потому, что тратили
драгоценное время на прохо�
димцев и просто хороших акте�
ров, в то время как спасти
жизнь могла рядовая операция
в рядовой клинике. Вот и заве�
дующий кафедрой психиатрии
и наркологии БелМАПО, док�
тор медицинских наук, про�
фессор Роман Евсегнеев,
по–человечески соболезнуя

близким Джуны и признавая,
что она достаточно известный
человек в советской истории,
целительство называет чистой
воды надувательством: «И речь
ведь не только о Джуне — об из�
вестных всем кашпировских,
чумаках, белорусских бабушках
федорах и прочих. Аналогич�
ные фигуры имеются в истории
любой страны. К слову, я лично
был свидетелем того, как моги�
левская бабушка Федора была
приглашена в одну из минских
клиник для проведения своих

знаменитых сеансов лечения во�
дой. В общем, как приехала ста�
рушка, так и уехала. Без ком�
ментариев... Практическая ме�
дицина отличается тем, что ис�
пользует в лечении те методы и
препараты, эффективность ко�
торых доказана, и принципы до�
казательств едины во всем мире.
Например, проводится двойное
слепое рандомизированное ис�
следование: набираются паци�
енты, здоровые и больные, пере�
мешиваются, и одним назнача�
ется плацебо — то есть средст�
во–пустышка, а другим — испы�
туемый препарат. Через устано�
вленный срок «карты раскрыва�
ются», и ученые начинают ана�
лизировать, эффективно ли на�
стоящее лекарство. Вот это —
честно. И если процедура не бу�
дет сделана, никому даже не
придет в голову использовать
этот препарат! А целители опе�
рируют примитивной психоте�
рапией, основанной на повы�
шенной внушаемости толпы.
Кстати, вы обращали внимание,
что эти деятели стремятся со�
брать вокруг себя как можно
больше людей, устраивая шоу
на стадионах, телевизионные се�
ансы, создавая долгие очереди
перед своими кабинетами? Все
элементарно: с массой легче ра�
ботать, в толпе даже образован�
ный человек нередко склонен
разделить ее мнение. При этом
все народные целители — как
правило, весьма неплохие пси�
хологи, обладающие определен�
ной способностью внушать, ог�
луплять, модифицировать пове�
дение человека. И ладно бы, ес�
ли бы они врачевали только на�
сморк. Но ведь заявляют, что
вылечат опухоли! Процитирую
слова Эйнштейна: «Только две
вещи бесконечны — Вселенная
и человеческая глупость, хотя
насчет Вселенной я не уверен»...
Человек так устроен: он легко
верит в то, во что хочет верить.
И на этом можно сколотить це�
лое состояние и даже мировую
славу, что некоторые успешно и
делают».

Марина ЗУБОВИЧ.
eversman@sb.by
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Удивительную просьбу о по�
мощи мы получили от россия�
нина Николая Соленого. Отстав�
ной офицер–подводник беспо�
коится не о себе, а о своем сосе�
де по палате в московском онкоцентре, 30–летнем
парне из Минска. «У Сергея очень редкий диагноз,
сложноизлечимый: синовиальная саркома с про�
грессированием в левое бедро и лимфоузлы. За два
года мучительного лечения ему пришлось пройти
через лучевую и химиотерапию, обширную опера�
цию с удалением одного легкого, полную замену
бедренного сустава и части бедренной кости. Пос�
ле многочисленных консультаций с ведущими спе�
циалистами–онкологами Беларуси, Германии и
США было принято решение продолжить лечение
по агрессивной методике в онкоцентре Москвы.
Сергей лечится на коммерческой основе, так как
он не гражданин Российской Федерации. Каждый
новый курс специальной химиотерапии обходится
семье в 4.000 долларов, еще 400 идут на дорогу. Ка�
ждые три недели необходимо начинать новый
курс. И каждый раз перед семьей стоит непростая

задача собрать нужную сумму.
Отец Сергея работает токарем на
одном из минских заводов, Сер�
гей до болезни также трудился
на заводе инженером–конструк�
тором, как и его жена, которая
все это время поддерживает лю�
бимого. Узнав историю Сергея,
я, не раздумывая, сел за это пись�
мо. Беларусь всегда славилась
сильными духом людьми, и Сер�
гей один из них. Я верю, что он
мужественно пройдет выпавшие
на его долю испытания и побе�
дит! Ему и его семье нужна наша
с вами помощь!»

Сам Николай Соленый пе�
редал часть своей пенсии на лечение Сергея.
Чтобы и у других была возможность помочь, ре�
дакция связалась с семьей и та открыла благо�
творительный счет в филиале «АСБ Беларус�
банк» № 511 — г. Минск, ул. Долгобродская, 1; 
УНП 100349858; МФО 153001815:

— белорусские рубли — транзитный счет 
№ 3819382103561 на благотворительный счет 
№ 000016 в отделении № 511/272, бессрочный.
Назначение платежа: для зачисления на благотво�
рительный счет Шмарловской Раисы Ивановны
на лечение сына Шмарловского Сергея Александ�
ровича.

WebMoney
b275615656121

Адрес для почтовых переводов: 220094, г. Минск,
ул. Плеханова, 42, кв. 61, Шмарловской Раисе Ива�
новне, контактный телефон (8–029) 129–71–19.

Поможем
Сергею
победить
беду
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Про «спящий» поселок Калачи, где люди
могут проспать неделю и даже две,
ходят легенды не только у нас.
Английская газета «Дейли мейл»
сообщила, что проснувшийся народ не
только теряет память, но и обладает
повышенной половой активностью,
опасной для окружающих. Что
галлюцинации заставляют мирных
калачевцев чествовать Гитлера и
криком, и жестом, а маленькие дети
вместо мамы видят чудовищ с хоботами,
как у слонов. Между тем в наш
космический век ученые до сих пор не
могут дать четкий ответ: почему на
людей нападает длительный сон? Я
поехал в Калачи, чтобы разобраться в
этом удивительном и жутком феномене
крохотного казахстанского поселка.

Урановая версия
Первым заснул 10–летний Вова. И было это

ровно пять лет назад. Мама вызвала врача.
Врач сказал, что это возрастное, и сделал укол.
Через два дня Вова проснулся и пошел в школу
как ни в чем не бывало. Возрастное. Никто бы
не обратил внимания на этот обычный вроде
случай. Но потом заснула тетя Вера на другом
конце поселка. И тоже была «скорая». И тоже
был неправильный диагноз — инсульт, кото$
рый не подтвердился. А следом стали падать
прямо у прилавков местного рыночка торгов$
ки семечками. Потом — бывший механизатор,
первоцелинник. Поспят–поспят денька три–че$
тыре — и проснутся. Вроде как напасть какая.

Но 2013 год стал для Калачей откровением.
Спали уже массово. Некоторые по два–три
раза. Их, конечно, везли сначала в райбольни$
цу. Потом пришло указание отправлять всех в
Кокшетау. Несколько дней под капельницей —
и люди приходили в себя. Правда, чувствовали
необычайную слабость. Все как в тумане. И на$
прочь теряли память. Ну как звать, положим,
помнили, а вот что предшествовало сну — как
отрезало.

Калачи и Красногорск — как нитка и игол$
ка. В Красногорске когда–то добывали уран.
Город секретных шахтеров. А Калачи, которые
всего в нескольких километрах, были целин$
ной житницей. Помните фильм «Иван Бров$
кин на целине»? Так его вполне могли бы сни$
мать и в Калачах. Просто никто не афиширо$
вал назло врагу подземную урановую житни$
цу. Снабжение было ого–го! Сел на велик и по$
ехал в Красногорск за чешским пивом. Кто по$
мнит, это чудо и в Москве днем с огнем было
не сыскать.

Но проклятые 90–е сделали свое дело. Шах$
ты затопили. Нерентабельно добывать руду,
где полезный процент с каждым годом падал.
Шахтеры уехали. Добротные кирпичные пяти$
этажки остались. Ну рамы и паркет достались
калачевцам. А земля пустоты не прощает. Сей$
час вместо Красногорска руины. А из–под зем$
ли, как уверяли меня особо впечатлительные
граждане, так и сквозит радиацией. Вот люди и
засыпают.

Как не проспать?
Сказать, что сонная эпидемия посетила са$

мый медвежий угол Казахстана, было бы невер$
но. В каких–то 70 километрах — крупный же$
лезнодорожный узел Есиль. Поезда идут и на
Москву, и на Астану. Ночь, и ты в столице не
нашей родины. Но работы нет. Есть бюджетные
места. В школе на 12 учеников аж три учитель$
ницы. Или вот на почте три раза в неделю рабо$
тает сотрудница. Медпункт. Органы. В том чис$
ле и власти. Но в основном все живут своим
двором. Что целинная земля успеет дать за ко$

роткое, но жаркое лето, то и ве$
зут на базар. А зимой здесь та$
кие ветра, что легковушки
иногда переворачивает. Но на$
род мне на погоду ни разу не
пожаловался. Он вообще здесь
закаленный. А жаловался он на
то, что идея переселить Калачи по
разным уголкам Акмолинской об$
ласти выглядит дико. Но, с другой сто$
роны, если выплатить хорошие деньги,
то мы, может, и подумаем. Расстанем$

ся со своими
огородами и са$
манными первоце$
линными хибарами...

Ж у р н а л и с т а ,
правда, поначалу не пу$
скали на порог.

— Пишете там вся$
кую ерунду про нас! —
раздавался обиженный
дискант из–за двери до$
ма по улице Ленина. —
Что мы тут насильники
и людей живьем хоро$
ним. Не буду интервью
давать!

И так пять домов
подряд! Не скажу, что
здесь читали про свою
половую активность в
английской газете. Но

один российский таблоид, который выходит и
в Казахстане, сообщил, что в Калачах случайно
похоронили спящего дедушку. Это «сообще$
ние» переполнило чашу терпения калачевцев.
Они просто посылали меня... в Россию. Шел
противный бесконечный дождь. Все же один
домик приоткрыл свои двери.

Семья Натальи Бояринос была не в полном
составе. Сын Рудик, который спал дважды, уе$
хал учиться в ПТУ. Пятилетняя дочь Анечка
еще не спала (тьфу–тьфу–тьфу!).

— Ну как это было? Ну ему тогда пятнадца$
тый шел. Домой с занятий вернулся. Присел. Я
ему обед стала готовить. Слышу — затих. Спит.
Ну ладно. Подожду до вечера. Будить не стала.
А он и вечером. Я его трясу. А он как пьяный.
Но запаха нет! Я бы учуяла! В туалет сводила
его. Он что–то мямлил. Уложили. Тут такой
храп начался! Ну никогда мой Рудик не хра$
пел! А тут просто фужеры в серванте звенели.
Утром вызвали «неотложку». Отвезли сразу в

Есиль. Че$
рез три дня очнулся. А
через год — опять. Мы
уж и так и этак. Верну$

ли к жизни через два дня.
Спасибо врачам. Это страшно! Ну
представьте — а вдруг он не проснется? И все
признаки отравления. Блевал какой–то пеной
коричневой.

Тут в комнату вбежала напуганная мами$
ными причитаниями Анечка.

— А за младшую не боитесь?
— Боюсь! А что делать?
— Как что? Правительство Казахстана вы$

делило 10 миллионов долларов на переселе$
ние.

— И кто нас там ждет? Поселят в чистом
поле. Я телевизор смотрела. Дают какие–то
крохи. Две семьи уже вернулись. Не, не верю.
У нас тут хозяйство. Автомобиль «ИЖ–Ком$
би». Привыкли уже. А на новом месте? Пусть
нас Путин к себе возьмет! Он, я слышала, в бе$
де своих не бросает!

Вот это сны! Тут на огонек зашла соседка
Татьяна Павленко.

— Мой–то спит! — с порога, отчего–то
улыбаясь, заявила она вместо приветствия.

Журналистский инстинкт сработал мгно$
венно.

— Та–а–к! С этого места попрошу попод$
робнее! Сколько лет? Давно заснул?

— Да внука только–только уложила после
обеда! Теперь могу законно с подругой побол$
тать. Журналист, что ли?

Бабушка Татьяна хотя и не спала сама, но
дети ее спали. А вот внука не боятся оставлять
в Калачах, хотя сами и переехали. Да и как от$
кажешь такой смелой и решительной бабушке?
Нет, она ни за что не оставит Калачи. Ну и ес$
ли внука на очередные выходные не привезут
— проклянет!

Очевидное — 
невероятное

Всего за три года было за$
фиксировано около 130 случаев
калачевского сна. Вы спросите,
в чем же загадка этого феноме$
на? Экспедиционный отряд Ин$
ститута радиационной безопас$
ности и экологии РГП «Нацио$
нальный ядерный центр РК»
дневал и ночевал в Калачах.
Пробурил 14 скважин для проб
грунта, воды и подземного воз$
духа (есть и такой). Приезжали
со своими особо чуткими при$
борами ученые из Семипала$
тинского филиала Курчатов$
ского института. Ноль! Все про$
бы соответствуют нормам. И
радон, и прочая радиоактивная

гадость. Ведь первое подо$
зрение — на ура$

новые шахты. А
ну как их
н е п р а $
вильно за$

топили?
Увы, ра$

дон, конечно,
в подвалах ска$

пливался. Но в мень$
ших количествах, чем
в обычной москов$

ской пятиэтажке. Открою
тайну. Если стандартная
квартира на первом этаже

регулярно не проветривает$
ся, то в ней тоже накапли$

вается радон вне зависимости от местоположе$
ния. Особенно в санузле. Но газ тяжелый. Сте$
лется миллиметровым слоем по паркету. Разве
что крыса может случайно отравиться. Но, как
известно, крысам все нипочем. Им и ядерная
война побоку. Жители первых этажей, не пу$
гайтесь! Чтобы умереть от радона, вам надо су$
ществовать по–крысиному 20 лет. А этого и
крыса не переживет.

Программа переселения заработала, а отве$
та на вопрос, что это было, до сих пор нет. По$
вторяю: у калачевцев резали ногти, во$
лосы, брали слюну, а у одного лысого
первоцелинника даже срезали ус. 7.000
анализов. И... ничего криминального.
Радиационный фон в норме. Призна$
ков отравления нет. Неужели пора об$
ращаться к уфологам? Ну а как объяс$
нить очевидное, если не невероятным?

Малую на новую 
«Родину»

Всех «сонь» из Калачей уже вывез$
ли по области. Правительство Казах$
стана не стало дожидаться результатов
работы Национальной академии наук.
Людей надо спасать. Если они хотят
этого. Одного не учли чиновники, что
в Калачах живут в основном русские
первоцелинники. А их от земли, где
прошла молодость, практически не
оторвать. Вспомните чернобыльскую
зону. Там до сих пор доживают свой
век старики. Нет, нас не победит ка$
кой–то там радон или армагеддон.

Я отправился в хозяйство «Родина»,
куда выселили сразу четыре семьи из
снулых Калачей. «Родиной» управляет
немец — Герой Труда Иван Адамович
Сауэр. В переводе с немецкого его фа$
милия звучит как «волшебник». Похо$
же на то. С Калачами «Родину» объе$
диняет только климат. Там целина и
здесь целина. Там разруха, безработи$
ца, а здесь новенький асфальт, евро$
пейские ветряки, хоккейные корты, са$
лоны красоты и даже зоопарк. Но глав$
ное — работа. Такой маленький кусо$
чек настоящего социализма в целин$
ных степях. Я встретился только с дву$
мя «спящими» переселенцами — дире$
ктором школы № 33 Светланой Левуш$
киной и психологом той же школы На$
тальей Сулимовой. Они широко улыба$
лись. В отличие от калачевской школы
здесь будет выпускной вечер. Да и во$
обще здесь все будет.

Но лишь только речь зашла о Кала$
чах, лица померкли.

— Вам снятся Калачи? Трава у до$
ма? — начал я откровенный разговор.

— Конечно, снятся: Калачи — наша
малая родина. Но сейчас так все повер$
нулось, что «Родина» стала нашей но$

вой родиной, — произнесла директор Светлана
Николаевна. — Нам здесь очень нравится. А
там такое творилось! И не от людей это зависе$
ло. Мы точно сами не знаем, что это было! Од$
ни слухи.

— Вы вернетесь в Калачи, если там все ула$
дится и ученые найдут причину массовых за$
сыпаний?

— Нет, это будет нехорошо по отношению
к Ивану Адамовичу. Мы переехали. И точка.

— Мы переехали и очень счастливы, — ти$
хим голосом добавляет
психолог Наталья Сергеев$
на.

Вернувшись, я услышал
новость: Академия наук
Казахстана в ближайшее
время собирается опубли$
ковать результаты исследо$
ваний. А заместитель ген$
директора по радиоэколо$
гии Национального ядер$
ного центра Казахстана
Сергей Лукашенко вообще
предрек, что разгадка кала$
чевского феномена близка.

«В пробах из Калачей
мы обнаружили повышен$
ное содержание угарного
газа CO и углеводорода
СН. Причину «сонной бо$
лезни» я бы сформулиро$
вал так: периодическое
вдыхание воздуха с пони$
женной концентрацией ки$
слорода и повышенной
концентрацией угарного
газа и углеводорода», —
считает Лукашенко. (Цити$
рую по экстренному сооб$
щению РИА–Новости. —
Ю.С.) Самое интересное,
что «сонную болезнь» вы$
зывает не какой–то один
фактор, а именно совокупность трех факторов
— недостаток кислорода плюс избыток CO и
СН.

Так, например, по результатам проб оказа$
лось, что концентрация угарного газа (СО) в
подземном воздухе находится на уровне пре$
дельно допустимой. Углеводород (СН) не пре$

вышает уровень предельно допустимой кон$
центрации, он находится примерно на уровне
половины от ПДК. Кислород — ниже нормы,
«но не очень смертельно», — отмечает казах$
станский ученый.

Каждый из этих трех компонентов по от$
дельности находится почти в пределах нормы
— поэтому каждый из них не вызывал никако$
го подозрения, и причину «сонной болезни»
долго не могли выяснить. А при совокупности
трех факторов возникает классический синер$

гетический эффект. Сами
по себе не очень значитель$
ные факторы усиливают
друг друга и только тогда
вызывают «сонную бо$
лезнь», полагает Лукашен$
ко.

Странно, засыпающих
находили и на улице, и в
помещениях. Углем топят
не только в Калачах (СО). И
на машинах ездят везде
(СН). Но странно: ученые не
обнаружили критического
превышения ПДК этих га$
зов, чего не отрицает Лука$
шенко в своем сообщении.

Каждый эколог подтвер$
дит, что по угарному газу и
несгоревшим в двигателях
пяти миллионов машин уг$
леводородам Москва (да и
Минск) впереди тысяч Ка$
лачей. А летом на Садовом
кольце просто дышать не$
чем, хоть кислородный бал$
лон покупай. Однако злато$

главая не спит.
Но на самый главный во$

прос не ответила даже целая
Академия наук. Воздух —
общий, а засыпали единицы.
Причем в разных уголках

Калачей. Разных возрастов, разной националь$
ности и половой принадлежности. Жители Ка$
лачей не верят ученым. Как не верят никому
на этом свете. Может, и вправду обратиться к
уфологам?

Юрий СНЕГИРЕВ.
www.rg.ru
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У Натальи Бояринос спал сын. Причем дважды. Но уезжать из родного села она не хочет. 
Неизвестность на новом месте пугает ее больше, чем «сонная болезнь».

От некогда цветущего города урановых
шахтеров остались одни развалины. В 904е
закрыли производство руды — и не стало

Красногорска.

Командировка 
в казахстанский
поселок, 
где люди
засыпают 
на ходу

Сегодня на минской улице
Интернациональной, 33а ши4
рокой публике представят
первое находящееся на посто4
янном хранении в стране
оригинальное полотно Вален4
тия Ваньковича. Художник
родом из–под Минска и свя4
зан с ним многими нитями
биографии. Но до сих пор в
музее «Дом Ваньковичей.
Культура и искусство первой
половины XIX века» не было
ни одной подлинной картины
мастера. Более того, таковой
не было нигде в Беларуси.

Портрет писателя Томаша За$
на привезли из Санкт–Петербурга.
О существовании шедевра до не$
давнего времени не знали даже
специалисты. Теперь полотно при$
надлежит к корпоративной кол$
лекции Белгазпромбанка, а хра$
нится в Национальном художест$
венном музее. 215–летие со дня
рождения живописца и 15–летие
создания экспозиции в «Доме
Ваньковичей» — две даты совпали
в эти дни и стали поводом пока$
зать таинственный шедевр.

Алесь Суходолов, ведущий
специалист управления инфор$
мационной политики ОАО «Бел$
газпромбанк», предоставил до$
кументы, проливающие свет на
историю полотна.

Еще в 2009 — 2010 годах в пе$
тербургском Государственном
русском музее изучили «Портрет
неизвестного с книгой», который
поначалу приписывали кисти
Александра Варнека. Тогда спе$
циалисты обнаружили на холсте
автограф «Wankow». Сотрудни$
ки музея, крупные специалисты
по искусству XIX века Г.Н.Голдо$
вский, Ю.Г.Епатко, В.Н. и Е.Н.
Петровы сделали вывод: «Манера
исполнения и колорит портрета
близки известным работам Вань$
ковича».

Итак, было сделано открытие
номер один — атрибутировано
неизвестное произведение.

В мае 2013 года выяснилось,
кого же написал наш земляк.
Это открытие принадлежит Ва$
диму Старку, профессору
Санкт–Петербургской художест$
венно–промышленной академии
имени А.Л.Штиглица:

— Изначально предполагалось,
что на полотне представлен Адам
Мицкевич. Однако следует внима�
тельно проанализировать портрет.
«Неизвестный» облачен в тем�
но–синий фрак с синим бархатным
воротником. Его правая рука поко�
ится на раскрытой книге, что сви�
детельствует о принадлежности к
литературе. Темно–синие фраки
были положены с 1834 года только
нескольким учреждениям, среди ко�
торых Горный институт в
Санкт–Петербурге, служащим ко�
торого с 1837 года был Томаш Зан,
поэт, друг Ваньковича и Мицкевича.
Сличение раннего портрета Зана
кисти Ваньковича с «Портретом
неизвестного» показывает, что на
обоих черты лица, абрис носа и даже
прическа идентичны. Несомненно,
что портрет исполнен Ваньковичем
между 1837 годом, когда Зан опреде�
лился на службу в Горный инсти�
тут, и 1839–м, когда Ванькович уе�
хал в Париж. В этот промежуток
времени он приезжал в Санкт–Пе�
тербург из Литвы и Беларуси.

Вадим Старк добавил, что на$
ходящаяся ныне в Минске рабо$
та имеет большую художествен$
ную и историческую ценность.
Так что вполне очевидно: нужно
спешить ее видеть, пока картину
вновь не спрятали в запасники.

Виктор КОРБУТ.
vk@sb.by

История 
одного
портрета

Переселенцы из Калачей чувствуют
себя в образцовом хозяйстве

«Родина» лучше, чем на малой
родине. Но не всем так свезло.

Переселение — это как лотерея:
можно и проиграть...

Спящие 
Калачи
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Деревня в Жодинском сель�
совете, в 9 км от железнодорож�
ной станции Жодино на линии
Минск — Орша. В начале ХХ ве�
ка это был застенок в Смолеви�
чской волости Борисовского
уезда, в котором насчитывалось
17 дворов и 144 жителя. Соглас�
но переписи 1917 года, деревня,
где в 32 хозяйствах проживал 181 чело�
век. В 1922 году в деревне открыли трудо�
вую школу первой ступени, в которой
учились 36 ребятишек.

Обычная деревня... Тихая, уютная, со
своей размеренной жизнью, своими ра�
достями и горестями. Услышав прибли�
жение непрошеных гостей, начинают ла�
ять во дворах собаки. А на прогретой
солнцем скамейке, скрутившись клубоч�
ком, спит трехцветная кошка. Говорят,
что она приносит счастье. Все так, как и
должно быть, как в любом сельском насе�
ленном пункте. Мирно и спокойно живут
островчане, с каждым годом все дальше
отдаляясь от тех событий, унесших жизни
их односельчан, лишивших их земляков и
предков крова. От того, что называется
таким страшным словом — война.

Из воспоминаний Николая Степанови�
ча Силича (1937 года рождения, жителя
деревни):

«Когда началась война, я еще совсем ма�
ленький был, но тот страх, который я испы�
тал, отложился в памяти хорошо. К тому
же я родился и всю жизнь прожил в деревне
Остров, поэтому многое знаю и из рассказов.
Дом, в котором жила наша семья до войны,
находился там внизу (показывает рукой), за
кладбищем, около речки. Я могу даже подсчи�
тать, сколько хат там стояло: Янка, Валя,
Нина, Таровские, две семьи Яцкевичей, наша
семья, Виктор, Томаш, Иван... Да где–то 27
хозяйств было точно. А здесь наверху, где я
теперь живу, стояло домов 12. Сюда в 39–м
году свозили хутора. У нас в деревне
своя школа была, куда приходили де�
ти учиться со всей округи. Де�
ревни Остров, Замлынье и Рос�
сошное входили в колхоз «Луч
Советов». Мои родители там и
работали, растили семерых де�
ток. Вместе с нами жили ба�
бушка и дедушка. Старше меня
была сестра с тридцать пято�
го года. До войны родились
только Стеша, я и Лена. А во
время оккупации родилось еще
двое детей, да после войны
двое.

Войну помню. Разве ее забу�
дешь? Немцы по деревне проез�
жали на лошадях, машинах и
мотоциклах в течение несколь�
ких дней. По московской трассе
очень много немецкой техники передвигалось
в сторону Борисова. Видно было из Острова,
как горел Минск, такое зарево огромное сто�
яло. Поначалу никого из местных жителей не
трогали, пока не стали организовываться
партизанские отряды. На полигон около де�
ревни Бабий Лес высадился русский десант, и
офицеры стали агитировать молодых хлоп�
цев и мужчин создавать партизанские соеди�
нения. Мой дядя, комсомолец Иван Игнатье�
вич Силич, тоже ушел в партизаны, хотя и
совсем молодой был. Вместе с ним из деревни
еще пять хлопцев на следующий день ушли в
лес. Второй папин брат Алексей был офице�
ром, но он погиб во время войны на фронте,
правда, даже не знаем где. Получалось так,
что наша семья партизанской была. Однаж�
ды немцы забрали моего деда, Игната Макси�
мовича Силича, и Софью Яцкевич, у которой
сыновья тоже воевали, и погнали в конец де�
ревни. Там очень сильно их побили, пытались
узнать, где находятся их сыновья–партиза�
ны. Конечно, никто не признался. Как в жи�
вых их оставили, даже не знаю. Папа мой но�
сил военную одежду своего брата, который
был военным. Так вот однажды немцы его
схватили, думали, что партизан. Вывели на
улицу, избили до полусмерти, но он живой ос�
тался. Немцы в Острове хотели свой гарни�
зон поставить, а штаб расположить в зда�
нии школы. Через нашу деревню партизаны
ходили на подрыв железной дороги, а фрицы
планировали перекрыть им этот проход. Но
партизаны решили, что нельзя этого допус�
тить. Однажды вечером приехали какие–то

военные офицеры Красной Армии, собрали все
население деревни и объяснили, что нужно
здание школы уничтожить самим, чтобы его
не заняли фашисты. На телегах привезли со�
лому и школу подожгли. Так благодаря этому,
наверное, у нас гарнизона немецкого и не было.
Когда фашисты приехали деревню сжигать,
а это весной или летом было, мы уже все в
лесных землянках находились. Жили так
где–то года два, да и то приходилось перед�
вигаться с места на место, после того как
немцы нас находили. После сожжения оста�
лось две хаты, которые сгореть не успели,
ведь все быстро происходило. Приехали, подо�
жгли и сразу уехали...

После освобождения Беларуси папу забра�
ли на фронт. Воевал, был дважды ранен. По�

том вернулся домой, правда, не сразу,
еще от ранения долго лечился. Нуж�

но было дома восстанавливать,
когда фашистов прогнали. От
хат одни комины да пепел ос�
тались после сожжения и
обстрела. Нашей семье, как од�
ной из самых больших, да и пар�
тизанской, выделили бесплат�
но лес, дали две повозки и сол�
дат. Недели две они у нас жи�
ли, привозили им продукты,
иногда и мы сами кормили их,
чем могли. Солдатики навозили
на телегах бревен и срубили дом
моему деду недалеко отсюда.
Первые вошли в свой дом наши
старики, а мы еще оставались

жить в землянке. А затем вер�
нулся с войны папин младший

брат Иван, которому тоже бесплатно дали
леса. Тогда и мы уже, где–то в сорок девятом
году, построили вот этот дом, который ви�
ден из моего окна. Вот так, потихоньку, и
восстановили нашу деревню Остров».

Из воспоминаний Фаины Иосифовны
Яцкевич (Скуратович) (1930 года рожде�
ния, жительницы деревни):

«Я родилась и жила на хуторе. Ходила от�
туда в Островскую школу учиться. До войны
успела три класса окончить. Очень матема�
тику любила, легко она мне давалась. В трид�
цатые годы близлежащие хутора стали сво�
зить в одно место. Таких людей, как мы, ко�
торые жили в лесу, было много. Скуратовичи,
Вилькицкие, да всех не перечислишь сейчас. В
Острове, я помню, мельница еще стояла. Де�
ревенское кладбище и сейчас на том же мес�
те, только расширилось, конечно, за столько
лет. Семья наша была большая, шестеро де�
тей. Да и в деревне много деток было. Кто его
знает, сколько бы их еще народилось, если бы
не война. Она все перевернула.

Немцы днем в деревне ходили по домам и
собирали еду. А ночью мы отдавали еду пар�
тизанам. Самим есть было практически не�
чего, голодать приходилось. За полигоном, в
деревне Бродня, находился немецкий гарнизон.
Так вот оттуда «гости» и приезжали. Заби�
рали все, даже валенки с ног у мамы сняли.

Однажды я со своей соседкой была около
школы, от которой после сожжения высокий
фундамент остался. Он был огорожен забо�
ром с поперечными палками, на которых мы
кувыркались и качались. А в это время к папе,

он был сапожником, пришли два партизана
починить обувь. Отец принялся за работу, а
мужчины полезли на печь. Нас, детей, мама
отправила гулять на улицу, чтобы мы не ме�
шали партизанам отдохнуть. Так мы и пош�
ли к школе. Вот мы качаемся на этих каче�
лях, я поднимаюсь наверх и вдруг вижу, что
идет в нашу сторону немецкий танк. Я испу�
галась, быстро побежала домой, чтобы пре�
дупредить об этом. Партизаны забрали свои
ружья и убежали в лес. Мы тоже попрята�
лись. Вы представляете, что бы было, если бы
их нашли в нашем доме? А один партизан, ко�
торый сидел около кладбища, стал по этим
немцам стрелять. Тогда танк развернулся и
поехал в сторону Жодино. В тот день фашис�
тов в деревне не видели. А на следующий день
или чуть позже, я точно не помню, они стали
бить по нашей деревне из бронепоезда, кото�
рый в Жодино находился. По самой деревне
снаряды не попадали, а падали на выгон, где
паслись свиньи и коровы, да в болото.

Когда точно сожгли Остров, я сказать
уже не могу, но очень тепло было. Видимо, ле�
том это случилось. Тогда люди не пострада�
ли. Только был у нас такой Савич, а еврейка
Вера Петровна работала учительницей. Так
вот их сына застрелили. Заставляли свиней
гнать, чтобы увезти из деревни, а он отка�
зался. Жители Острова знали, что придут
сжигать деревню, ушли в лес, в землянки. Пе�
ред тем как из бронепоезда бомбили деревню,
нашу маму ранило осколком. Мы, дети, та�
щили ее на кожушке в эту землянку. И вот
лежит она на полу в этой землянке, а мы над
ней плачем: «Мамочка, миленькая, не уми�
рай!» Окошко было маленькое, ровно с
землей. Через него мы увидели, что к
нам немец приближается. Он
подошел и ударил сапогом в это
окошко. А потом стал авто�
матной очередью строчить
внутрь землянки. Мы к земле
прижались, от страха сердце
останавливалось. Затем фашис�
ты зашли внутрь и забрали ма�
му. Мы одни остались. Потом
через несколько дней мама верну�
лась.

Помню, как немцы стали
угонять людей в Германию. У ме�
ня были две старшие сестры
Мария и Надя, двадцать шесто�
го и двадцать восьмого года рож�
дения. Их тоже собирались уво�
зить, а я уцепилась за сестер и
держусь изо всех сил. Немец подошел, схватил
меня за руку и сказал: «Киндер, цурюк на хау�
зен!» А потом оттолкнул меня. Я опять бро�
силась к сестричкам, а он сапогом о землю
как ударит и опять кричать стал: «На хау�
зен!» Я и отошла в сторону. А людей увели ку�
да–то в сторону Красного Знамени. Там на
поле был лагерь. Недалеко от него мужчина
пас лошадей, увидел моих сестер, сидящих за
проволокой и плачущих. Он подошел к ним и
сказал, чтобы они сидели тихо, а когда стем�
неет, он придет и поможет им убежать. Так
и случилось, и Мария с Надей через некоторое
время вернулись домой. А наших девчат из
Острова Надю Марфель, Надю Силич, Нину
Шаркову и Юлю увезли. Все погибли, только

Нинка раненая, но живая в деревню верну�
лась. Моего папу, Иосифа Фомича Скурато�
вича, тоже угоняли немцы в Германию.

У нас по соседству семья Вариговых жила.
К ним почти каждую ночь партизаны прихо�
дили. Кто мог, тот уходил в лес партиза�
нить. Я вот еще что рассказать хочу. Во вре�
мя войны на другом конце деревни одна хатка
стояла, в которой жила молодая дивчина
Анютка. Она была на год меня старше, мы с
ней дружили очень еще с тех времен, когда я
на хуторе жила. И вот однажды она прибе�
жала ко мне и кричит: «Ой, Фанечка, скорее
пойдем со мной. Партизана немцы убили, его
хоронить сейчас будут!» Мы побежали на
кладбище. Людей было мало. Я стояла под ли�
пой и смотрела, а двое военных людей копали
яму для захоронения. У погибшего партизана,
завернутого в плащ–палатку, все лицо было в
крови. Я до сих пор помню, как мама Анюты
вытерла какой–то тряпочкой ему лицо. Он
был темноволосый, в гражданской одежде.
Гроб не сбивали, а похоронили так, в
плащ–палатке. То захоронение есть и до сих
пор, только его потеснили. Практически на
том же месте совсем недавно похоронили
другого человека. А как звали того партиза�
на, я даже и не спросила. Приезжал несколько
лет назад мужчина откуда–то издалека,
родственник погибшего. Я его водила на клад�
бище, он цветочки положил. Обещал прие�
хать еще. Надеюсь, что еще смогу с ним
встретиться. Многое можно забыть, даже
то, что вчера было, а вот такие моменты и
тот страх и ужас никогда не забудутся».

В марте 1943 года в результате фа�
шистской карательной операции

«Манылы» в деревне были рас�
стреляны 19 жителей.

Выслушав рассказ Фаи�
ны Иосифовны, я решила
поинтересоваться у бывшего
учителя истории Будаговс�
кой школы Натальи Анто�
новны Мазынской, что ей
известно об этом захороне�
нии. Оказалось, что по тем
сведениям, которые удалось
собрать, тот человек был не
партизан, а разведчик отря�
да «Боевой» при НКВД, уро�
женец Бобруйска Юзик Ги�
лерович Домбровский. И
несколько лет назад приез�
жал из Сургута его внук Вик�
тор Домбровский, чтобы по�

сетить могилу деда.
Очень сложно искать свидетелей, ко�

торые еще помнят войну. Во многих де�
ревнях их совсем не осталось. Понятное
дело, столько лет прошло. Остается еще
надеяться на то, что, читая наши статьи,
отзовутся, может быть, те, кто уехал жить
в другую местность. Хочется верить, что
они поделятся с нами своими воспомина�
ниями. Нам они очень нужны, нужна их
память, пронесенная сквозь годы.

Наталья ЧАСОВИТИНА,
газета «Край Смалявiцкi».

gazeta1931@tut.by

Фото автора.
(Продолжение следует.)

Николай Степанович
Силич.

Фаина Иосифовна
Яцкевич.

Нам
засталася
спадчына

Мы продолжаем публикацию цикла статей, посвященных
населенным пунктам Смолевичского района, которые
подвергались сожжению в годы 
Великой Отечественной войны.

(Начало в №№ 94 — 98, 100 — 107.)

ДОРОГАМИ ГОРЕВШИХ ДЕРЕВЕНЬ

Остров. 
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«У меня обнаружили папилломавирус,
стоит ли проводить вакцинацию? 

Ирина Александровна, г. Пинск».
— Ежегодно у 500 тысяч женщин в мире диаг�

ностируется рак шейки матки. И уже не вызывает
сомнений тот факт, что определенные типы ви�
руса папилломы человека (ВПЧ) являются одной
из причин развития этого грозного заболевания.
Известно более 150 различных типов ВПЧ. Неко�
торые, поражая эпителий человека и животных,
вызывают доброкачественные образования, на�
зываемые папилломами или бородавками, дру�
гие ведут к злокачественным изменениям. Наи�
более распространены 16–й и 18–й типы ВПЧ,
вызывающие рак шейки матки. Вакцинация и
скрининг — самые эффективные профилактиче�
ские средства. Вакцины сейчас зарегистрирова�
ны и активно используются во многих странах
мира.

Впервые предположение о возможной
взаимосвязи между папилломавирусной

инфекцией и развитием рака шейки мат�
ки было выдвинуто 30 лет назад. Хотя
причины онкологических заболеваний
весьма многообразны, что касается
рака шейки матки, то это и образ жиз�
ни, и сексуальный дебют, и генетичес�
кая предрасположенность, и перене�

сенные соматические и гинекологичес�
кие заболевания, аборты. Поэтому рас�

сматривать вирус папилломы человека в
качестве единственного фактора риска
неправильно. Надо исходить из того, что
ВПЧ — самая часто встречающаяся ин�

фекция, передающаяся половым путем, в
отношении которой точно установлена связь с
развитием рака шейки матки. Он, кстати, в струк�
туре женских онкологических заболеваний зани�
мает 1–е место в возрастной группе 15 — 39 лет,
опережая рак молочной железы.

Значительное снижение показателей заболе�
ваемости и смертности отмечено в странах с ус�
пешными программами скрининга (мазки на он�
коцитологию из шейки матки). Скажем, в Фин�
ляндии такой скрининг был инициирован в 1960
году, и за последующие 45 лет показатели смерт�
ности снизились на 80%. В большинстве стран,
успешно реализующих программы первичной
профилактики этого вида рака, вакцинация фи�
нансируется за счет средств регионального или
федерального бюджета. Одной из причин неус�
пеха программ вакцинации является ее высокая
цена, а также негативное восприятие их со сторо�
ны населения. Исследование в России, в частно�
сти, показало, что большинство родителей опа�
саются, что прививка в раннем школьном возрас�
те (как положено по инструкции) может подтолк�
нуть подростков к более раннему началу сексу�
альной жизни.

Около 70% новых случаев инфицирования ВПЧ
проходят самостоятельно в течение года, 91% — в
течение двух лет. Только четверть женщин, инфи�
цированных вирусом высокого риска, будут иметь
диагноз предракового состояния шейки матки и
менее чем у 1% будет диагностирован инвазивный
рак. Поэтому параллельно с программами скри�
нинга в Европе активно внедряются программы
вакцинации. Большинство эффективных вакцин
против ВПЧ появились на рынке как результат ген�
ной инженерии или рекомбинантных технологий
ДНК. Основой производства является создание
двойника вирусной частицы, не содержащего ге�
ном. Две версии вакцины против ВПЧ только с ви�
русоподобными частицами теперь доступны во
многих странах, в том числе в Беларуси. Одна из
них, квадривалентная вакцина, включает в себя ча�
стицы четырех основных видов ВПЧ (16–й, 18–й,
6–й, 11–й типы). Вторая — бивалентная — части�
цы ВПЧ 16–го и 18–го типов. Обе доказали почти
стопроцентную эффективность в обеспечении за�
щиты от ВПЧ и назначаются как серия из трех вну�
тримышечных инъекций.

Эти вакцины в первую очередь ориентированы
на девочек–подростков: рекомендуемый для вак�
цинации возраст — от 9 до 26 лет. В идеале она
должна быть выполнена до начала половой жизни,
так как ни одна вакцина не продемонстрировала
терапевтический эффект при наличии уже сущест�
вующих инфекций ВПЧ. Однако разработка тера�
певтической вакцины продолжается, как и нового
поколения профилактических вакцин. Как и любая
вакцина, вакцина против ВПЧ имеет свои противо�
показания, побочные эффекты и осложнения.

А вообще, сегодня необходима широкая дис�
куссия представителей органов власти и работ�
ников здравоохранения для решения вопроса о
необходимости вакцинации детей против ВПЧ и
внесения ее в национальный календарь приви�
вок.

Ольга ПЕРЕСАДА, 
доктор медицинских наук, профессор кафедры

акушерства и гинекологии БелМАПО.

■ без
рецепта

с Ольгой 
ПЕРЕСАДОЙ

Н
едавно Грановская попробова�
ла себя в роли дизайнера, она
выпустила собственную коллек�

цию одежды и презентовала ее. В пред�
дверии открытия летнего сезона мы
расспросили звезду, как одеться так,
чтобы сразить любимого мужчину напо�
вал. 

– Даже ультраяркие цвета можно сме�
ло совмещать. Например, у меня есть
туфли алого цвета, которые прекрасно
подходят к синим рваным джинсам и бе�
лой майке. Цвета летнего сезона –
глубокий синий, нежно�розовый,
желтый и белый. Также возвраща�
ются в моду кружева и гипюр.
Кстати, совсем недавно выпустила
свою коллекцию одежды, куда
вошли юбки�карандаши из гипюра
и футболки с надписями в виде
моих стихов (певица в 2009 году
презентовала собственный сбор�
ник стихов «Сиюминутное увлече�
ние». – Авт.). Хит лета�2015 –
платья из кружева и гипюра, они
могут смотреться как царственно,
так и нежно, носить такие наряды
лучше с замшевыми или кожаны�
ми туфлями черного цвета. 

Самые популярные
ошибки 
в нанесении макияжа 

1Не пробуйте тональник 
на руке. 
Для того чтобы правильно выбрать от�

тенок, нанесите несколько тонов на под�
бородок и выберите тот, который идеаль�
но сольется с кожей. Ошибка в том, что
женщины пробуют тон на руке, где кожа
темнее оттенка лица. Также лучше недо�
нанести тон, чем переборщить. 

2Пудру лучше наносить 
кисточкой. 
Пудра нужна для закрепления макия�

жа. Ни в коем случае не наносите ее спон�
жем (губка для очищения лица – Авт.), так
как на него собирается много пудры, это

может испортить вид
макияжа. Лучше это
делать равномерно

обычной крупной
кисточкой. 

3Тонкие брови ста"
рят. 

От формы бровей
полностью зависит внешний вид

лица. Излишне тонкие брови непре�
менно добавляют возраста и делают лицо
плоским. Для того чтобы исправить фор�
му, используйте серо�коричневые и ко�
ричневые тени для бровей. Их цвет дол�
жен быть немного темнее цвета волос, а
форма и толщина – естественными. 

4Исключите тени цвета 
металлик.
Большинство женщин почему�то уве�

рены, что синие тени их приукрасят. По
правилам сочетания цветов их могут но�
сить люди с карими и голубыми глазами.
Также стоит исключить тени металлик, так
как они увеличивают видимость морщи�
нок. Замените их матовым теплым оттен�
ком от ванильного до коричневого – это
освежает. 

5Черная подводка визуально умень"
шает глаза.
Черная подводка не только прибавля�

ет возраст, но и визуально уменьшает
глаза. Только в дымчатом макияже мож�
но использовать черный карандаш, кото�
рый нужно обязательно растушевывать

кисточкой. Днем стоит отказаться от
любых темных оттенков, чтобы
взгляд казался распахнутым. 

6Румяна лучше использовать
персиковых оттенков. 

Румяна – коварная вещь. Ес�
ли вы переусердствуете с цветом,

то макияж тогда можно стирать!
Чтобы не утяжелять образ, лучше
использовать нежно�розовые
или персиковые оттенки. 

7Темная помада при"
бавляет возраст. 
Темные помады, бе�

зусловно, прибавляют
женщине несколько
лет. Если вы останови�
лись на красной,
тогда выбирайте
легкий тон и на�
носите его тон�
ким слоем с по�
мощью кисти.

Главное, чтобы текстура
помады не была сухой. 

8Волосы медового
оттенка молодят. 
Старомодные

техники окра�
шивания голо�
вы, например
«под шапочку»,
прибавляют нес�
колько лет. Лучше всего
молодит оттенок блонд: медовый, близ�
кий к русому или платиновый. 

– Самое главное – принять себя и по�
любить, – говорит бывшая солистка «ВИА
Гры». – Если вам что�то не нравится – ме�
няйтесь, а не ищите недостатки у других.
Жизнь слишком коротка, чтобы тратить ее
на такие вещи. Формируйте свой стиль,
обратитесь к профессионалам и не жа�
лейте на это денег. Это изменит вашу
жизнь. Вот увидите. 

Бывшая солистка группы «ВИА Гра» 33-летняя Надежда
Грановская поделилась с читателями «ДК» секретом
уникального скраба для лица из огурцов и йогурта,
рассказала о модных новинках лета-2015, а также
объяснила, почему тонкие брови и темная помада
старят женщин. 

Надежда Грановская: 

Певица активно
продает футболки
из своей модной

коллекции 

Рецепт успокаивающего

скраба для лица

●● Скрабы, приготовленные на основе овсяных хлопьев,
подходят для чувствительной кожи, – уверяет Надежда. – Главное
достоинство овсянки – отсутствие в ее составе химических
веществ. Поэтому смело ее используйте, если у вас сухая кожа,
прыщи, расширенные поры и морщины. 

1. Возьмите 1/4 часть свежего огурца, очистите от кожицы и
натрите.

2. Добавьте 3 ст. ложки йогурта, 2 ст. ложки овсяных хлопьев, 
1 ч. ложку миндального масла. 

3. Перемешайте массу и нанесите круговыми движениями на
лицо. 

4. Через 10 минут умойтесь теплой водой.

Записала Елизавета НИКИФОРОВА.

«Овсянка 
помогает 
от прыщей 
и морщин» 
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Точка отсчета
С чего начинают карьеру? Конечно же,

с получения надлежащего образования.
Сегодня все вузы страны предлагают из
абитуриентов сделать профессионалов.
Чем же отличается ВГТУ? Почему дове%
рить ему свое будущее — самое надежное
капиталовложение? Обойдемся без общих
слов. Посмотрим на результат. За 50 лет
своего существования вуз подготовил бо%
лее 36 тысяч специалистов. Вчерашние вы%
пускники — это сегодняшние руководите%
ли различного уровня, ученые и препода%
ватели ведущих вузов. Например, ректор
университе%
та Башметов
В.С., гене%
ральный ди%
ректор ОАО
« Л е н т а »
Петров С.А.,
д и р е к т о р
ОАО «Знамя
Индустриа%
л и з а ц и и »
Ш а м ш у р а
А.В. и дру%
гие.

Главное достоинство единственного в
стране высшего учебного заведения по
подготовке кадров для легкой промыш%
ленности — универсальность. Его студен%
ты смогут работать практически в любой
отрасли. Тесная цепочка увязанных между
собой звеньев теоретической, практичес%
кой подготовки, а также научного творче%
ства моделирует современного, ищущего
специалиста. Готового думать, экспери%
ментировать, совершенствовать, способно%
го прийти на свое первое рабочее место
уже хорошо подкованным в практическом
плане профессионалом. Не зря универси%
тет имеет свыше 30 филиалов кафедр,
расположенных непосредственно на
предприятиях области. Здесь действуют
30 научных студенческих кружков, прово%
дится конкурс грантов, финансируемых
за счет внебюджетных средств вуза. Ог%
ромная база учебных и лабораторных под%
разделений, международные симпозиумы
и конференции, участие в работе уникаль%
ного технопарка, выполняющего иннова%

ционные заказы предп%
риятий региона, а так%
же единственного в
стране испытательного
центра по сертифика%
ции изделий легкой
промышленности —
возможностей постичь
неведомое хоть отбав%
ляй.

В настоящее время
ВГТУ предлагает мно%
жество профессий. Но%
вые специальности вво%
дятся с учетом потреб%

ностей рын%
ка труда.
Например, в
прошлом го%
ду здесь на%
чали гото%
вить первых
в Беларуси
специалис%
тов для ме%
ховой и кожевенной промыш%
ленности. Очень востребованы
абитуриентами специальности,
связанные с IT–технологиями.

Автоматизация технологических процес%
сов, информационные системы и техноло%
гии, а также финансы и кредит — лидеры
по популярности. Из стен университета с
дипломами на руках выходят инжене%
ры–механики, всегда востребованные эко%
номисты, инженеры–программисты. От%
личная профессиональная подготовка поз%

воляет им работать как на промышленных
предприятиях, так и в органах управле%
ния, силовых структурах. Многие имеют
возможность поступить в магистратуру и

познакомиться с зарубежными на%
работками в Санкт–Петербурге и
польском Белостоке, где проходят
стажировки.

Из ссуза — в вуз
Очень интересна и полезна для

абитуриентов система интегриро%
ванной подготовки. ВГТУ заклю%
чил договоры более чем с 80 уч%
реждениями страны, предоставля%
ющими среднее специ%
альное образование. На%
бор студентов в соответ%
ствии с этой системой
ведется по 12 специаль%
ностям. Так что выбор
есть для каждого. В чем
преимущество? Получив
диплом о среднем специ%
альном образовании, мо%
лодой человек может не
сдавать в полном объеме
централизованное тести%
рование. С помощью ЦТ
подтверждают свои зна%
ния только по языку. Все

остальные экзамены — внут%
ренние, которые проводятся не%
посредственно в вузе. Дальше
— сокращенный срок обучения
на заочном отделении. В итоге
экономится 1,5 года, а студент
может параллельно работать и
получать образование. Так тех%
ники и технологи становятся
инженерами, другими дипло%
мированными специалистами.
А это уже совсем иной уровень,

новая, более престижная площадка для
старта в карьере.

Кстати, в нынешнем году Витебский
технологический университет набирает на
дневное бюджетное обучение 304 челове%
ка. Среди 82 будущих заочников — 68
юношей и девушек, которые смогут про%
должить обучение на базе уже имеющего%
ся среднего специального образования.

Скучать не придется
Учеба в университете — важный отре%

зок жизни. Как сделать так, чтобы эти годы
были интересными для творческой лич%
ности, ее самовыражения? Не сомневай%
тесь: ВГТУ — лучшая возможность найти и
развить в себе скрытые таланты и вообще
сделать каждый свой день максимально на%
сыщенным приятными событиями. Вы об%
ратили внимание, что большинство успеш%
ных дизайнеров–модельеров, спортсменов,
признанных красавиц страны и межвузовс%
кого сообщества стран СНГ имеют именно
технологическую прописку?

Итак, коротко о
главном. По итогам пос%
ледних двух лет коман%
ды студентов–спортсме%
нов ВГТУ являются по%
бедителями круглого%
дичной спартакиады
Витебска. В республика%
нской универсиаде уни%
верситет занял 1–е мес%
то в своей группе вузов
и завоевал 37 призовых
мест. Здесь учится при%
зер чемпионата Европы
по легкой атлетике 2013
года. Четыре спортсме%
на представляли Бела%
русь на летних Олим%
пийских играх в Лондо%
не. Студенческий Дом
моды четвертый раз
одержал победу в номи%
нации «Театр моды» на
республиканском фес%
тивале «АРТ–Вакацыi».
Два года подряд предс%
тавители «техноложки»
получают звания «Сту%
дент года Витебщины».

Имя Анны Мяделец известно далеко за
пределами страны — она стала победите%
лем республиканского конкурса «Короле%
ва Весна–2014», 1–й вице–мисс междуна%

родного конкурса «Королева Весна» в Чи%
те, а теперь удостоена звания «Человек го%
да Витебщины». Интересно, что «Короле%
вой Весна–2015» тоже признана студент%
ка Витебского технологического универ%
ситета. Победитель «Поющих городов» —
опять из ВГТУ! Класс показывают и сту%
денты–дизайнеры. Трое из них приняли
участие в международной творческой
мастерской «Мельницы моды» в Варшаве,
Берлине и Париже. Так что, кроме полу%
чения академических знаний и диплома,
интересная, насыщенная событиями
жизнь в стенах этого вуза вам обеспечена.
Делайте выбор.

Елена БЕГУНОВА.
УНП 300031282

Андрей Шорец.
Председатель Минского городского исполнительного комитета (с ноября
2014 г.). Министр жилищно–коммунального хозяйства Республики Бела!
русь (2011–2014 гг.). Родился в 1973 г. в Витебске. В 1995 г. окончил Вите!
бский государственный технологический университет по специальности
«Технология машиностроения».

— Андрей Викторович, что вы можете рассказать о годах учебы
в университете?

— Это было незабываемое время, учиться было достаточно сложно, но
очень интересно. У меня были замечательные преподаватели — строгие, но справедливые.

— Что бы вы пожелали студентам университета и нынешним абитуриентам —
будущим специалистам?

— Студентам — удачи в учебе и дальнейшем трудоустройстве. Абитуриентам —
успешно сдать все экзамены и тестирование и определиться с будущей профессией. Я считаю,
что ВГТУ — это правильный выбор.

TEMPUS открывает новые перспективы
Стажировки за рубежом, участие в реализации уникаль%

ных международных проектов... Все это — реальность. Уче%
ные ВГТУ активно поддерживают и развивают международ%
ные связи с коллегами в странах СНГ, Западной Европы, Азии
и Америки. В настоящее время вуз вместе с зарубежными
партнерами работает над четырьмя про%
ектами по программе TEMPUS, направ%
ленными на содействие модернизации
высшего образования. А еще ВГТУ подал
заявку на участие в программе академи%
ческой мобильности Erasmus+. Это поз%
волит уже в ближайшем будущем отправ%
лять студентов и преподавателей на обучение и стажировку в
университеты стран Евросоюза. Но и сегодня послушать лек%
ции зарубежных ученых можно прямо в ВГТУ — сюда приез%
жают специалисты из США, Литвы, России, Великобритании,
Латвии и других стран. Так что профессиональный кругозор
будущих выпускников просто не может быть узким. А потому
университет востребован и зарубежными абитуриентами.
Здесь учатся граждане Туркменистана, России, Украины, Си%

рии, Шри–Ланки, Молдовы, Литвы, Азербайджана, Таджикис%
тана, Узбекистана и Казахстана. Настоящая интернациональ%
ная студенческая семья.

Учитывая такую широкую популярность, в перспективе
ВГТУ планирует преподавать ряд дисциплин на английском
языке. А еще — открыть новые специальности магистратуры с

возможностью получения дистанционного образова%
ния. Необычная инновация — подготовка уникальной
программы обучения по специальности «Экономика
и управление на предприятии» с возможностью полу%
чения двойного (с Международным университетским
колледжем в Болгарии) и тройного (с университетом
Кардиффа из Великобритании) диплома.

Почему столько внимания уделяется качеству и совершен%
ствованию классического образования? За последние 15 лет
предприятия нашей страны масштабно перевооружились. Мо%
дернизация производства, установка новейшего технологичес%
кого оборудования (в том числе и импортного от ведущих ми%
ровых производителей) потребовали соответствующей подго%
товки кадров высшей квалификации. Хотите стать таким?
Поступайте в ВГТУ.

ЭТО ФАКТ

✔ Всем иногородним сту!
дентам вуза предоставля!
ется общежитие.

✔ Созданы отличные усло!
вия для получения качест!
венного, востребованного
на рынке труда образова!
ния.

✔ В университете реализу!
ется обширная программа
социальной и материаль!
ной поддержки студентов,
в том числе семейных.

✔ Команды ВГТУ побежда!
ют в престижных спортив!
ных состязаниях, отстаивая
честь белорусского сту!
денчества на международ!
ном уровне.

✔ Именно здесь открывают
подиум для королев красо!
ты и лучших моделье!
ров–дизайнеров страны.
Выбор за тобой!

«Стартовая
площадка 

для карьеры»
В

ыбор будущей профессии — точка, в которой пересекаются жизнен$
ные запросы человека и принципиально важные интересы государ$
ства. Витебский государственный технологический университет пред$
лагает отличную стартовую площадку для карьеры, возможность най$
ти новые таланты, открыть в жизни юношей и девушек самый инте$

ресный, увлекательный и многогранный мир.
КСТАТИ

В 2014 году ВГТУ занял
1–е место в областном
смотре–конкурсе на
лучшую организацию
идеологической и воспи!
тательной работы. По
итогам 20–й междуна!
родной выставки–конг!
ресса «Высокие техно!
логии. Инновации. Ин!
вестиции» университет
награжден дипломом
1–й степени с вручени!
ем золотой медали за
лучший инновационный
проект и лучшую науч!
но–техническую разра!
ботку года. Только в
прошлом году 27 работ
студентов вуза стали по!
бедителями на конкур!
сах и выставках между!
народного масштаба,
еще 51 — республика!
нского.

Ректор университета
профессор, 

доктор технических наук
Валерий Башметов.

Витебский
государственный
технологический
университет



Р
ечь идет о том, что объе�
диненный турнир может
появиться на базе проекта
Интернациональной ганд�
больной лиги, который
как юридическое лицо

уже существует и учредителями
которого являются Россия, Бела�
русь, Армения, Казахстан и Ук�
раина. Первый вице–президент
федерации гандбола России Ан�
дрей Лавров, со слов которого
родилась новость, говорит, что
планируется начать с объедине�
ния двух чемпионатов (России и
Беларуси), а дальше будет вид�
но. Но вообще в этой инициати�
ве, конечно, пока больше непо�
нятного, чем наоборот.

Будет ли в каком–то виде ин�
тересно участие в турнире флаг�
ману нашего гандбола БГК име�
ни Мешкова, который и без того
имеет хорошую загруженность в
SEНА–лиге и Лиге чемпионов?
Какие из наших клубов усядутся
за общий стол, если идею дове�
дут до реализации? Что будет с
теми, кто останется на домаш�
них булочках? Белорусская фе�
дерация гандбола пока ситуацию
не комментирует. Похожую по�
зицию (будет официальная ин�
формация — поговорим) зани�
мает и БГК имени Мешкова. Од�
нако кто–то, хоть тумана еще и
много, высказал свои оценки.

Павел Галкин, генеральный
директор минского СКА:

— Существуют удачные приме�
ры Континентальной хоккейной ли�
ги, Единой лиги ВТБ, и думаю, что,
если бы гандбол пошел по пути хок�
кея и баскетбола, все от этого
только выиграли бы. Представите�
ли Беларуси в объединенном турнире
получали бы хорошую игровую прак�
тику на высоком уровне. Другие на�
ши клубы работали бы в плане под�
готовки резерва для них. Почему
СКА шумел на всесоюзной арене?
Потому что гандбол развивался не

только в Минске, но и в ре�
гионах. У ребят оттуда пе�
ред глазами был четкий
ориентир — СКА, и все
стремились попасть в него.

Александр Подоси�
нов, директор гандболь�
ного клуба «Гомель»:

— Сейчас за сезон у «Го�
меля» набирается считан�

ное количество хороших матчей. Со
спортивной точки зрения, разуме�
ется, я двумя руками за идею объе�
диненного с Россией турнира. Но при
этом, конечно же, понятно, что об�
щая лига, если она появится, будет
подразумевать большие финансовые
издержки. Посмотрите хотя бы на
гандбольную географию России:
Пермь, Волгоград, Краснодар, Челя�
бинск... Впрочем, что сейчас рассу�
ждать? Для того чтобы говорить о
чем–то предметно, надо иметь пе�
ред глазами хотя бы черновой вари�
ант календаря, возможную схему
проведения турнира и знать состав
его участников. Тогда мы могли бы
сесть и подсчитать, какие расходы
потребуются для оплаты переездов,
проживания и так далее.

Владимир Азов, заслужен�
ный тренер:

— Для СКА, «Гомеля», гроднен�
ского «Кронона» возможное уча�
стие в объединенном турнире, коне�
чно, было бы полезно. Но в то же
время если 3 — 4 ведущих наших
клуба уйдут, то чемпионат Бела�
руси фактически скатится до
уровня спартакиады школьников,
интереса к нему вообще никакого не
останется. Поэтому идею общего
турнира с Россией я приветствую,
но при этом следует очень осторо�
жно и продуманно подойти к выбо�
ру формы его проведения. Наиболее
приемлемый вариант, на мой
взгляд, — сделать что–то наподо�
бие Профессиональной гандбольной
лиги, которая существовала в нача�
ле 2000–х. В тех соревнованиях иг�
рали команды из России, Беларуси,
Украины, и параллельно все они вы�
ступали и во внутренних чемпиона�
тах. Применялась удобная туровая
система: собрались в Запорожье —
отыграли, собрались в Санкт–Пе�
тербурге — отыграли и так далее.
Для молодежи из «Аркатрона» это
был очень полезный опыт.

Юрий БАКЕРЕНКО.
bakerenko@sb.by
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8 декабря 2012 года 
в Риме на генеральной
ассамблее Европейского
олимпийского комитета
было принято решение 
о проведении первых 
в истории Европейских
игр. На каком–то этапе 
в качестве возможной
страны — хозяйки
исторического ввиду
своего дебютантского
статуса турнира
называли даже Беларусь.
Но в конечном счете
решили это право
делегировать
Азербайджану. 
И, похоже, не прогадали.

Б
еларусь, не исключе�
но, звездный час еще
ждет. По словам ге�
нерального секрета�
ря НОКа Анатолия
Котова, планы запо�

лучить со временем евро�
пейский мультиспортив�
ный старт у нашей страны
имеются. Пока же выбора у
голосовавших, по большому
счету, не было. Кроме Баку,
которому после провала за�
явок на Олимпиады 2016 и
2020 годов позарез нужно
было заполучить себе ка�
кой–нибудь масштабный
спортивный проект, пре�
тендентов попросту не ока�
залось. По этой же причине
некоторые скептики прочили Ев�
ропейским играм будущие труд�
ности вплоть до совмещения
двух подобных турниров в одном
— первого и последнего. И имели
для того основания. Российская
Казань из числа претендентов на
проведение в 2019 году вторых
Игр выпала еще до начала отбо�
ра, а недавние выборы Олимпиа�
ды–2022 наглядно показали, что
европейские столицы все более
скептически относятся к эконо�
мической стороне подобных шоу.
В конечном счете вторую «Евро�
лимпиаду» взялись–таки провес�
ти Нидерланды. А дальше 2019
года никто пока не заглядывает,
предпочитая наблюдать за раз�
вернувшейся в Азербайджане
масштабной подготовкой. Тем
более что там есть чем впечат�
литься.

Многие вообще сомневались
в способности какой бы то ни бы�
ло страны за два с половиной го�
да провернуть космический

объем необходимой для проведе�
ния мультиспортивного топ–тур�
нира подготовки. Для сравнения
— на организацию летних Олим�
пиад обычно отводится семь лет.
К тому же для большинства евро�
пейских стран необходимость ав�
рально потратить более 1,2 мил�
лиарда долларов (официально оз�
вученная стоимость бакинских
Игр) на фоне экономических
сложностей и падения цен на
нефть выглядела сродни приго�
вору. Но Баку справился.

Для первых Европейских игр
будут задействованы 15 площа�
док, из которых половина была
построена с нуля. И как построе�
на! Самой впечатляющей из арен
станет, безусловно, 68–тысячный
Бакинский олимпийский стади�
он, на котором пройдут церемо�
нии открытия и закрытия Игр.
Здесь же будут соревноваться
легкоатлеты. В будущем эта аре�
на примет матчи чемпионата Ев�
ропы по футболу, а заодно станет

домашней для сборной Азербайд�
жана. Вторым по значимости
объектом Европейских игр на�
верняка станет Бакинский кри�
стальный зал. Возведенный к
2012 году и уже успевший при�
нять «Евровидение», он приютит
под своей крышей соревнования
по волейболу, боксу, фехтова�
нию, таеквондо и карате, причем
проводить эти турниры можно
будет одновременно. Гимнастов,
батутистов и представителей во�
шедшей в программу Игр аэроби�
ки примет с первых дней своего
существования ставшая предме�
том зависти профильных феде�
раций всех без исключения стран
Национальная гимнастическая

арена на 12 тысяч зрите�
лей. Плюс похожий на
сочинский стадион
«Фишт» дворец водного
спорта, который строили
лучшие специалисты со
всего мира, в один голос
заявлявшие, что все их
прежние проекты на фо�
не этого выглядят словно
лачуги. Остальные аре�
ны, включая знаменитую
еще в советские годы
гребную базу «Кюр»,
подверглись серьезной
реконструкции и тоже
запросто могли бы при�
нять и вполне настоящую
Олимпиаду.

Конечно, немало воп�
росов вызывают перспек�
тивы использования со�
оружений после оконча�
ния Европейских игр. Но
у Азербайджана есть от�
веты. В ближайшие годы
эта страна уже подписа�
лась на проведение сразу
нескольких масштабных
спортивных событий. В
2016 году здесь пройдет
шахматная Олимпиада, в
2017–м Игры исламской
солидарности, четверть�
финалы и групповой ра�
унд чемпионата Европы
по футболу — 2020...
Апофеозом всего этого
великолепия должна
стать Олимпиада 2024 го�

да, но ее еще нужно получить.
В Азербайджане умеют удив�

лять, а если речь идет об имидже
страны, то финансовые вопросы
и постоянно возникающие споры
о нерентабельности подобных
мегапроектов и вовсе, похоже,
отходят на дальний план. По сло�
вам одного из руководителей
операционного комитета первых
Европейских игр Саймона Клег�
га, и масштаб, и огромные расхо�
ды имеют под собой основания.

— Помимо желания показать
себя успешной страной, Азербай�
джан взял серьезную ответствен�
ность. Первые в истории Евро�
пейские игры должны стать крае�
угольным камнем, от которого
будет строиться вся дальнейшая
история этих соревнований. Вряд
ли какой–либо иной стране уда�
лось бы проделать столь серьез�
ную работу в такой короткий
промежуток времени.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by

25 часов 
в сутки

Для подготовки к первым Европейским играм Баку имел мало
времени, но справился и сегодня рапортует о готовности

Возьмемся за руки

Наша гандбольная сборная готовится к последним матчам отбо�
рочного турнира Евро–2016 против Боснии и Герцеговины 
(11 июня, Зенице) и Литвы (14 июня, Минск). Команды России и
Украины сегодня и завтра проведут принципиальнейшие по�
единки этой же квалификации в нашем нейтральном Дворце
спорта. На этой неделе и чисто спортивных поводов для того,
чтобы говорить о гандболе во весь голос, предостаточно, но позд�
ним вечером понедельника российские ленты подбросили и еще
один, так сказать, кабинетный. ТАСС распространил новость,
что чемпионаты России и Беларуси по гандболу могут быть объ�
единены, предположительно это произойдет с сезона–2016/17.
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Сергея
КАНАШИЦА

Это был удивительный финал. Колоссальный
просто! «Милан» разгромил «Барселону» — 4:0
и завоевал Кубок чемпионов. На дворе стоял

жаркий май 1994–го. И если бы в тот момент мне
кто–то сказал, что спустя 21 год буду лично присутст#
вовать на точно таком же фееричном празднике, то,
наверное, я просто хлопнулся бы от счастья в обмо#
рок.

Мечты сбываются, и сейчас я это точно знаю. 21
год — маленькая жизнь, изменившая многое в том чи#
сле и в футболе. Но воспоминания яркого и искренне#
го во всех своих проявлениях юношества не смыть из
души «ни водкой, ни мылом». «Барса», как всегда, бы#
ла фаворитом. Однако «Милан» под руководством
сейчас великого дона Фабио, а тогда поздно начавше#
го тренировать и только набиравшего высоту Капелло
(мог ли он себе представить, что будет заканчивать
карьеру, тренируя сборную России и вляпавшись в
Москве в финансовый скандал?), победил ввиду явно#
го преимущества, в классическом стиле переиграв ис#
панцев во всех компонентах.

Ромарио в составе каталонцев был в те времена по#
круче нынешнего Неймара, а Стоичков, конечно, пре#
восходил Суареса. Играли Субисаретта, Куман, Серхи,
Амор, Бегиристайн, Бакеро... Между прочим, блистал
и Хосеп Гвардиола, который тоже вряд ли мог предпо#
ложить, что впереди его ждет большое тренерское бу#
дущее. Еще один любопытный факт. Ключевую ошиб#
ку, приведшую к третьему взятию ворот (шикарней#
ший гол Савичевича!), после которого каталонцы рас#
сыпались окончательно, совершил защитник Мигель

Надаль. Его пле#
мяннику — зна#
менитому тенни#
систу, первой ра#
кетке мира Рафа#
элю Надалю на
тот момент было
только 8, и он де#
лал на корте
лишь первые не#
уверенные шаги.
Но Месси в той
«Барсе» не на#
шлось — гении
так часто не рож#
даются, а потому
испанцы проиг#
рали. Продулись

в пух! На Йохане Кройфе не было лица, через год он
покинет команду и больше не будет тренировать вооб#
ще, а Капелло войдет в число самых дорогих и успеш#
ных наставников мира. У каждого свой путь.

Финал Лиги чемпионов — это Джомолунгма фут#
бола. Побывать там, все равно что к святыне прикос#
нуться. Это касается всех: болельщиков, тренеров, иг#
роков. На месте белорусской федерации футбола,
ей–богу, выкупал бы штук 10 билетов ежегодно и в ка#
честве невероятных бонусов награждал бы ими самых
достойных, лучших из числа нашего футбольного ми#
ра: дарил бы самым перспективным молодым парень#
кам, чтоб видели, ощутили, куда двигаться и как рабо#
тать, детским тренерам, толковым функционерам.

На обратном пути в берлинском аэропорту мы
встретились с Алимом Селимовым, нашим двукрат#
ным чемпионом мира по борьбе, а нынче генеральным
директором футбольного «Динамо». Он прилетел на
финал сразу после матча чемпионата страны, в кото#
ром минчане уступили в Бресте своим одноклубникам
— 0:1. Как заставить их играть, работать? Мечтать, в
конце концов, и к мечте стремиться? Мы много гово#
рили, делились впечатлениями и восторгами, но мыс#
лями неизменно возвращались к делам нашим брен#
ным. Матч «Барселона» — «Ювентус» — это, конечно,
космос. Другая планета, а, возможно, и галактика. За#
предельный уровень во всем, но он имеет магию небы#
валой мотивации! Хочется смотреть и учиться, погло#
щать это величие в полном объеме, впитывать его в се#
бя и хмелеть, самому расти и приближаться к звездам.

Ничего невозможного нет. Перед игрой у «Олимпи#
аштадиона» за билет номиналом 280 евро болельщики
с совершенно безумными от эмоций глазами предлага#
ли мне полторы тысячи! Они готовы были платить за
мечту любые деньги. Но разве можно мечту продать?

Мечты 
не продаются

КОЧКА 
ЗРЕНИЯ

●Исполком Международного олимпийского комитета
одобрил включение в программу ближайших зимних

Игр, которые пройдут в южнокорейском Пхенчхане 9 —
25 февраля 2018 года, четырех новых дисциплин. Олим#
пийский статус приобретут масс–старт в конькобежном
спорте, биг–эйр в сноуборде, дабл–микст в керлинге и ко#
мандные соревнования в горнолыжном спорте, сообщает#
ся на официальном сайте МОК. Было отказано в заявках
синхронному фигурному катанию и биг–эйру в лыжном
фристайле. А по договоренности с Международной феде#
рацией лыжных видов спорта (FIS) из программы Игр
уберут параллельный гигантский слалом в сноуборде.

●Александр Андриевский официально утвержден
главным тренером владивостокского «Адмирала».

Об этом сообщил генеральный менеджер клуба Иль#
дар Мухометов. Пост наставника «Адмирала» оста#
вался вакантным после перехода в «Амур» Сергея
Шепелева, который отправился в Хабаровск в конце
мая вместе с Александром Могильным и Алексан#
дром Филиппенко, которые являлись президентом и
генеральным директором «Адмирала». Ранее Алек#
сандр Андриевский возглавлял минское «Динамо», а
в прошлом сезоне работал в чемпионате Беларуси с
«Гомелем».

А
встрия, Бельгия, Болгария, Ве#
ликобритания, Венгрия, Герма#
ния, Испания, Италия, Китай,
Голландия, Польша, Россия,
Турция, Франция, Хорватия,
Чехия, Швейцария, Япония...

Каждая из этих стран прислала на
турнир свою детскую команду. Со#
лидная компания, не правда ли? Об#
щее число участников составили 670
человек, а в целом в этом году про#
грамму «Футбол для дружбы» под#
держали более 100.000 детей и взрос#
лых, включая известных спортсменов
и деятелей культуры в разных стра#
нах мира. За три года число стран,
принимающих участие в «Футболе
для дружбы», увеличилось втрое.

Матчи турнира проходили в серд#
це Берлина — у Бранденбургских во#
рот, что буквально в двух шагах от
рейхстага. Команды рубились друг с
другом на изумрудном газоне, за#
стланном прямо на площади. Вокруг
раскинулась фан–зона, так что зрите#
лей у ребятни хватало. Юношеская

команда БАТЭ заняла второе ме#
сто в своей предварительной
группе. В первой встрече (фор#
мат 7х7, продолжительность 16
минут) БАТЭ проиграл воспи#
танникам загребского «Динамо»
— 2:5. Наши уступали 0:3, затем
отквитали два мяча, но вновь
упустили инициативу и дважды
пропустили. «Можно было цеп#

ляться за результат, однако не полу#
чилась игра в начале встречи», — от#
метил руководитель делегации БАТЭ
Дмитрий Дергай. Во втором поединке
БАТЭ победил французский «Тавер#
ни» — 2:1 и на этом свой путь к меч#
те закончил. Чемпионом же в итоге
стал венский «Рапид», одолевший в
финальном поединке «Цюрих» —
5:2! Интересно, что в составе швей#
царской команды играли две девуш#
ки: одна в воротах, другая в нападе#
нии. Это правилами не запрещено.
Победители получили кубок и пор#
цию положительных эмоций, после
чего в числе прочих участников тур#
нира отправились на финальный
матч «Барселона» — «Ювентус».

Кстати, в числе информационных
спонсоров турнира была и «СБ», о
чем свидетельствует логотип нашей
газеты, который на специальной
пресс–конференции красовался акку#
рат за спиной Франца Беккенбауэра
— посла программы «Футбол для
дружбы». Знаменитый «кайзер

Франц» в Германии личность безум#
но популярная! Каждое его появле#
ние на публике ознаменовывалось
тем, что фотокорреспонденты прини#
мали боевые стойки и бросались на
Беккенбауэра, как собаки на дичь. Ле#
генда футбола реагировал на это
крайне спокойно: улыбался и никому
не отказывал в автографах. Говорил
немного и в основном фразы баналь#
ные: «Это замечательная инициатива,
и я с гордостью ее поддерживаю».

Правда, на пресс–конференции Бек#
кенбауэру, конечно, не могли не за#
дать вопрос о том, что он думает о
громком коррупционном скандале в
ФИФА, но и тут немец дипломатично
выкрутился, ответив в духе Кисы Во#
робьянинова: «К науке, которой я в
данный момент занимаюсь, это не
имеет никакого отношения...» Хотя,
как показалось, при такой бешеной
популярности великий Франц вполне
мог бы выдвинуть собственную кан#
дидатуру на место Йозефа Блаттера и
имел бы неплохие шансы на успех.

Впрочем, дела политические в
этот футбольный уик–энд в Берлине
никого не волновали. Здесь царил
большой футбол, и все были счаст#
ливы.

Сергей КАНАШИЦ.
s_kanashyts@sb.by

Гол
в Бранденбургские

ворота

В Берлине, где в
субботу отгремел
фанфарами финал
Лиги чемпионов,
был и белорусский
след. Его оставили
не Сергей Румас и
Людас Румбутис, не
Виктор Гончаренко
и Сергей Сафарьян,
не прочие наши
«випы» из числа
специалистов,
посетившие матч
года. Ребята из
детской команды
БАТЭ вместе со
сверстниками из 24
стран Европы и
Азии встретились в
Берлине на третьем
международном
детском форуме
«Футбол для
дружбы», который
прошел под
патронажем
«Газпрома».
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СКАНВОРД

По горизонтали: Метеостанция. Дерби. Бунт.
Конфуз. Неверность. Сандалета. Кана. Ефимок. Ве�
тер. Робот. Иол. Эспланада. Инок. Фунт. Девятка.
Откорм. Омар. Скареда. Арак.

По вертикали: Чудак. Снаткина. Очки. Миря�
нин. Лифт. Укора. Трибуна. Номер. Узел. Эстрада.
Овин. Век. Мрак. Тщета. Ранет. Лье. Афера. Ирония.
Сейм. Бант. Ободок. Ярмольник. Така.

Ответы на сканворд, 
опубликованный 9 июня

10 июня
1775 г. Дата рождения белорусского и польского поэта
Яна Оношко. Путешествуя по Беларуси писал панегирики
шляхте, сатирические стихи, которые читал в корчмах.
Автор поэмы «Бибеида», распространявшейся в рукопи�
сях. В своих сентиментальных произведениях прославлял
жизнь в сельском затишье и проповедовал трудолюбие.

1925 г. Дата рождения Павла Горошка, Героя Советского
Союза. По происхождению белорус. В Великую Отечест�
венную войну с июля 1943 г. на Воронежском и 1–м Укра�
инском фронтах, санитар. Отличился в сентябре 1943 г.
при форсировании Днепра в Киевской области: 22 сентя�
бря в составе передового отряда переправился через реку,
оказал медицинскую помощь 26 советским воинам, вынес
с поля боя 32 раненых и их оружие. Умер в 1994 году.

1925 г. Впервые поднялся в воздух
самолет ПМ–1 конструкции
Н.Поликарпова — первый в стране
пассажирский авиалайнер, вышед�
ший на международные линии.

1930 г. Вышло постановление Сове�
та Труда и Обороны о строительстве
Беломорско–Балтийского канала. Ра�
боты начались в 1931 году. На базе
Соловецкого исправительно–трудово�
го лагеря был организован Беломор�
ско–Балтийский исправительно–тру�

довой лагерь. Более 120 тысяч людей кирками и лопатами
строили один из символов той эпохи — Беломорско–Бал�
тийский канал им. Сталина. 12 августа 1933 года одно из
важнейших сооружений первой пятилетки было открыто.

1940 г. В деревне Шпильки Дзержинского района ро�
дился Игорь Ходанович, белорусский писатель. Работал
в газетах «Чырвоная змена», «Літаратура і мастацтва».
Автор сборников рассказов, очерков и статей. Умер в
1966 году. 

1956 г. Официально открыто Заславское водохранили�
ще (Минское море). В 1977 г. реконструировано и благо�
устроено. На берегах размещены санаторно�курортный
комплекс «Юность», профилактории, базы для любите�
лей�рыболовов, спортбазы, детские оздоровительные ла�
геря. 

1975 г. Учреждено почетное звание «Заслуженный нас�
тавник рабочей молодежи Белорусской ССР».
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Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр=индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр=индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время
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11.06.2015 г. 2 2 2 1 2 1 1 1

Прогноз
геомагнитной

обстановки
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Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

43
Влажность
воздуха, % 55Атм. давл., 

мм рт.ст.
748 Атм. давл., 

мм рт.ст.
753

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +29,6
о
С в 1996 году, cамая низкая температура воздуха +1,2

о
С в 1899 году. Астрономический календарь для Минска: последняя четверть 9 июня; восход Солнца — 4.38; заход — 21.39; долгота дня — 17.01.

Влажность
воздуха, %

45
Атм. давл., 
мм рт.ст.

749

+20+7+7 +21+23+13+20+7+8 +21

Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

45

+22+11+9 +23+27+8+27+7+25+8+8 +24

Влажность
воздуха, %

35
Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

43
Атм. давл., 
мм рт.ст.

745
Влажность
воздуха, %

35
Влажность
воздуха, %

40

+21+5+5 +20+23+8+25+9+23+7 +22
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+6

Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

40

Коллектив прокуратуры города Минска выражает глубокое
соболезнование Валерьяну Викторовичу Паку, начальнику отдела
прокуратуры города Минска, в связи со смертью МАТЕРИ.

Атм. давл., 
мм рт.ст.

756

неустойчивый

Атм. давл., 
мм рт.ст.

753
Атм. давл., 
мм рт.ст.

753
Атм. давл., 
мм рт.ст.

750 Атм. давл., 
мм рт.ст.

745 Атм. давл., 
мм рт.ст.

749

Атм. давл., 
мм рт.ст.

743 Атм. давл., 
мм рт.ст.

750 Атм. давл., 
мм рт.ст.

751 Атм. давл., 
мм рт.ст.

752 Атм. давл., 
мм рт.ст.

746 Атм. давл., 
мм рт.ст.

749

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Атм. давл., 
мм рт.ст.

753

Кроме смеха!
Неожиданно вспыхнувший лесной пожар придал сорев�

нованиям по спортивному ориентированию неповторимые
динамику и зрелищность.

Ветер, 
м/сек.,

3�8

Ветер, 
м/сек.,

3�8

Ветер, 
м/сек.,

3�8

Ветер, 
м/сек.,

3�8

Ветер, 
м/сек.,

3�8

Ветер, 
м/сек.,

3�8

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,

4�9

+21+12

Атм. давл., 
мм рт.ст.

756

неустойчивый

Ветер, 
м/сек.,

3�8

Ветер, 
м/сек.,

3�8
неустойчивый

Ветер, 
м/сек.,

3�8
неустойчивый

Ветер, 
м/сек.,

3�8
неустойчивый

Ветер, 
м/сек.,

3�8
неустойчивый

Ветер, 
м/сек.,

3�8
неустойчивый
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